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Принимаем коллективые заявки
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 вокзал, рынок, больницы

, 

т\ф 8 0163 424460, т\м 8 029 6721294
ЧТУП "Стройинтерьер" УНП 2904855530. Товар сертифицирован

замер, доставк а, консультация специалистов, форма расчёта любая, наценк а 0
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ЧПТУП "АльфаМагер" УНП 590833491, 
Лиц № 42540/0532212 СРИК 27.05.0927.05.13 г.
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 вокзал, рынок, больницы

Лиц. №02190/0213469, 01.04.200531.03.2010 г., МТК РБ
УНП 500492192 ИП Фефёлкина Т.Н.

Тыраж нумара 6000 экз.

Наваселле 
міліцыя 
 адзначыць у 
лютым  
2011 года

"Ты давно 
плакал? 
Сейчас за-
плачешь..."

Праграма TV

Рэклама28 тэлеканалаў

256 прыватных

аб'яў

кухни 
от ЗОВЛенЕвромебель (Гродно)

ЛЬГОТНЫЙ КРЕДИТ 
под 10% годовых

низкие цены, большой выбор
Тел. 80291695148, 25141
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Мир мототехники

Г. Барановичи,  
Ул. Чернышевского, 11 

(Центр. рынок, П58)

8(0163)403495
8(029)1996222 Vel.
8(029)2232222 МТС

Лиц. № 14100/0145279, 26.02.0826.02.13 Бар.ГИК  
ЧТПУ «ТехноСтарТорг», УНП 290491775

37$1JDBAI?>!K$L#M#

г. Барановичи
ул. Ленина, 49 (возле стадиона)
Магазин — ул. Брестская, 124Д
т/ф  80163452991,
     80163423355  
МТС  80336736999

80336996550
УНП 290634551 ИП Смоленский В.В., товар сертиф., Лиц. № 14100/0547039 до 24.12.14 г.

Поездки
в Минск
Гродно

8-015-62-4-70-85
8-029-664-14-62

8-033-664-14-62

8-029-582-58-90
Н
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но

Лиц.№02190/0415022, 30.11.2007 13.12.2012,МТК РБ, ЧТУП Фриптуляк С.В. УНП 590718558
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от 0,8 до 5,5 кВт

/"3456789:79687667;<=5(>)!%5?-!++!@+%&AB=5 !@45C56D
ЧП «Хорс Моторс», УНН 19084 Лиц. 50000/0314187 12.03.0912.03.14 гг. МинГИК

кредит

СТР. 3637

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА С 
ОЧИСТКОЙ ДОРОГ ОТ СНЕГА

  ПРОШУ СЛОВА

Продолжение на стр. 4

ФОТО ТАТЬЯНЫ ПЛАХЕТКО
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ИП Ващенко Е.А. Лиц. № 44010/1026969, 10.08.0409.08.09 г. Гродн. ГИК

КУРСЫ ОБМЕНА ВАЛЮТ
По состоянию на 9:00 9.02.10

Беларусбанк

Покупка Продажа
1 USD 2880 2930

1 EURO 3950 4045
1 ZL 950 990

1 RUR 93,5 96
Белпромстройбанк

Покупка Продажа
1 USD 2895 2920

1 EURO 3970 4025
1 ZL 954 975

1 RUR 94 96
Белагропромбанк

Покупка Продажа
1 USD 2895 2915

1 EURO 3965 4030
1 ZL 900 980

1 LAT 5260 5620
1 LIT 1080 1160

1 RUR 94 95,5
1 GBP 320 360

Белгазпромбанк
Покупка Продажа

1 USD 2890 2940
1 EURO 3970 4050
1 RUR 94 95,8

Москва — Минск
Покупка Продажа

1 USD 2900 2930
1 EURO 3960 4030
1 RUR 94,5 96

Приорбанк
Покупка Продажа

1 USD 2885 2927
1 EURO 3940 4040
1 RUR 92,6 95,6

Нацбанк РБ
1 USD 2898

1 EURO 3969
1 RUR 94,97
1 ZL 972,65

Тел. 80296802529, 80296520471.
Товар сертифицирован Лиц. 42540/0087375,  по  27.12.2012 г., СРИК ЧП "ВалерАН". УНП 590789304.

Не упустите возможность приобрести 

по супернизким ценам

САНТЕХНИКА

Трубу канализационную, полипропиленовую, полиэтиленовую, металло
пластиковую, радиаторы алюминиевые 16Атм РП, а также в продаже:

полотенцесушители, унитазы, мойки, водонагреватели, системы 
очистки воды, смесители и все комплектующие к ним фитинги.

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ: 

специальные скидки на душевые кабины и ванны
Ежедневно с 8.00 до 15.00 на центральном рынке

пав. Сантехника и Сантехника плюс

Свид. №50614, от 08.06.2005 г., Баран. ГИК.
УНП 290416202 ИП Малевич С.А.

, металлопрофиль

Спортивные 
тренажеры 
Лэг – Мэджик 
Вибро – Тон 
АБ – Рокетс
Тел.: 80296848930, 

80296065228, 
80151263717.

ИП Марко Л.Т. Лиц. № 42080/0534464 12.05.0911.05.14 гг.

http://
www.gs.by

  ГОРАД

НАВАСЕЛЛЕ МІЛІЦЫЯ АДЗНАЧЫЦЬ 
У ЛЮТЫМ 2011 ГОДА
На Брэсцкай вуліцы, 

насупраць магазіна “1000 

дробязей”, поўным ходам 

ідзе будаўніцтва комплексу 

будынкаў Слонімскага 

раённага аддзела ўнутраных 

спраў.

Заказчыкам такога аб’екта 
з’яўляецца ўпраўленне капі-
тальнага будаўніцтва Слонім-
скага райвыканкама. А бу-
даўніцтва ажыццяўляе ААТ 
“Гроднапрамбуд”.

Адказны за выкананне работ 
прараб БУ-142 Валерый Нявера 
карэспандэнту “ГС” сказаў, 
што ўсе аб’екты павінны быць 
здадзеныя праз год. Гэта будзе 
комплекс будынкаў, дзе раз-
месціцца ўвесь аддзел Слонім-
скага РАУС.

 ! СТАТЫСТЫКА

НА СЛОНІМШЧЫНЕ 
262 ЖАНЧЫНЫ 
ХВОРЫЯ НА 
АЛКАГАЛІЗМ

У 2009 годзе на Слонімшчыне 
было зарэгістравана 1837 чала-
век, якія стаяць на ўліку з дыяг-
назам “хранічны алкагалізм”. З 
іх — 262 жанчыны.

Пра гэта паведаміў на старон-
ках раённай газеты пракурор 
Слонімскага раёна Анатоль 
Яўлаш, падводзячы вынікі ста-
ну законнасці і правапарадку на 
тэрыторыі Слонімскага раёна за 
мінулы год.

Летась на Слонімшчыне ад ат-
ручвання алкагольнымі напіт-
камі памерлі 25 чалавек і 17 ча-
лавек у стане алкагольнага 
ап’янення скончылі жыццё са-
магубствам — павесіліся.

На ўліку ў падлеткавага нар-
колага знаходзіліся 84 няпоўна-
гадовыя, з іх — 2 з сіндромам за-
лежнасці ад алкагалізму. На па-
чатак студзеня гэтага года на 
дыспансерным псіхіятрычным 
уліку значылася 1098 чалавек. З 
іх — 159 працоўных і 428 дзяцей.

У мінулым годзе за ўжыванне 
спіртных напіткаў і з’яўленне ў 
нецвярозым стане ў грамадскіх 
ме с ц а х бы ло вы я ўлен а 77 
падлеткаў, 5 — траплялі ў мед-
выцвярэзнік, 5 — ехалі за рулём 
у нецвярозым стане і былі за-
трыманыя, 9 няпоўнагадовых 
здзейснілі злачынствы.

За ўвесь 2009 года на Слонімш-
чыне было зарэгістравана 614 
злачынстваў, з іх у сельскай 
мясцовасці — 176.

Сяргей ЧЫГРЫН

  НОВОСТИ

Пра кошт будоўлі атрымаць 
інфармацыю не ўдалося, тым 
больш што аб’ект фінансуецца 
з рэспубліканскага бюджэту.

Падобныя аб’екты, дзе ўсе ад-
дзяленні РАУС знаходзяцца ў 
адным месцы, як сказалі карэс-

пандэнту “ГС” у Слонімскім 
аддзеле РАУС, маюць многія 
раённыя аддзелы ўнутраных 
спраў Беларусі. Таму навасел-
ле для слонімскіх праваахоў-
ных органаў будзе дарэчы.

Сяргей ЧЫГРЫН

ТОЧКА WIFI ОТКРЫЛАСЬ В 
ГОРОДСКОМ ПАРКЕ
Недавно в городском парке 

Слонима на улице Огинского 

была установлена точка 

беспроводного Интернета 

— WiFi.

По сообщению специалистов 
Слонимского районного узла 
электросвязи, очередная точка 
Wi-Fi действует по всей терри-
тории местного парка. Теперь 

каждый желающий, который 
заранее приобретет карту для 
пользования Wi-Fi в любом 
представительстве «Белтеле-
кома», сможет выйти в Интер-
нет со своего ноутбука или те-
лефона, отдыхая в парке.

Надо отметить, что данная 
услуга, в зависимости от про-
должительности использова-
ния Интернета, стоит от 1600 до 
4000 рублей.

В нашем городе это уже вто-
рая точка Wi-Fi. Впервые бес-
проводной доступ в Интернет 

был налажен в местной гости-
нице «Щара». 

Там, согласно официальной 
информации сайта www.byfly.
by, точка Wi-Fi действует в хол-
ле гостиницы, а также в приле-
гающей зоне перед входом в 
«Щару», в определенных номе-
рах второго, третьего, а также 
четвертого этажей.  

На сегодняшний день, со-
гласно официальной информа-
ции «Белтелекома», в Беларуси 
действует более 160 точек Wi-Fi.

Ольга ШИНКЕВИЧ

 ! НАВІНЫ

АЛЕГ ЛАКЦЮШЫН 
ПРАЦУЕ Ў 
РАЙВЫКАНКАМЕ

Алег Лакцюшын ужо не пра-
цуе дырэктарам Слонімскага 
хлебазавода. Ён пераводам афор-
млены на працу ў райвыканкам 
і цяпер працуе галоўным спецы-
ялістам упраўлення адукацыі.

Абавязкі дырэктара завода 
часова выконвае Сяргей Папоў 
— галоўны інжынер прадпры-
емства. Дырэктар хлебазавода 
будзе прызначаны пазней.

Сяргей ЧЫГРЫН

Так будзе выглядаць галоўны корпус РАУС

Ідзе будоўля ФОТА ТАЦЦЯНЫ ПЛАХЕТКА

 ! СОЦИУМ

УТВЕРЖДЁН БЮДЖЕТ 
ПРОЖИТОЧНОГО 
МИНИМУМА

С 1 февраля по 30 апреля 2010 
года утвержден бюджет прожи-
точного минимума (БПМ) в 
среднем на душу населения и 
по основным социально-демог-
рафическим группам в ценах 
декабря 2009 года в расчете на 
один месяц. Бюджет утвержден 
постановлением Совмина стра-
ны № 127 в соответствии со ста-
тьей 4 Закона Республики Бе-
ларусь от 6 января 1999 года «О 
прожиточном минимуме в Рес-
публике Беларусь».

На основании документа в те-
чение трех месяцев БПМ в сред-
нем на душу населения будет со-
ставлять 255 220 руб. Для трудос-
пособного населения он будет 
равен 271 450 руб., а для пенсионе-
ров — 227 380 руб. Бюджет студен-
тов будет равен 272 130 руб., для 
детей в возрасте до трех лет — 227 
430 руб., в возрасте от трех до шес-
тнадцати лет — 312 070 руб.

Александр ЗАХАРЕНКО
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ЛЮБВИ ВСЕ 
ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
14 февраля — День святого 

Валентина, покровителя влюб
лённых. Корреспонденты «ГС» в 
связи с этим спрашивали жите
лей города: «Любви все возрас
ты покорны — так ли это? И что 
такое, повашему, есть любовь?

Не назвалась:
— На старости 

никакой любви 
не надо. У меня 
муж есть, а вот 
любит он меня 
и л и н е т  — н е 
знаю. Буду ли я отмечать этот 
день? Видимо, нет.

Анатолий Игнатьевич:
— Да, согласен, 

любви все возрас-
ты покорны. Хотя 
лично я — одно-
люб. И вообще-то, 
я пенсионер, мне 
трудно говорить о 
любви. Это чувство — для моло-
дых. 

Инна:
— В т ечен ие 

жизни я много 
раз влюблялась, 
н о  в л ю б л ё н -
ность — это не 
любовь. Влюблённость — это 
кратковременное чувство, а 
любовь — надолго. По-настоя-
щему люблю мужа.

Наталья:
— Да, я соглас-

н а,  ч т о л ю бв и 
любые возрасты 
покорны. А вот 
что это такое, я 
затрудняюсь ска-
зать, спрашивайте молодых.

Елена:
— Любовь — это 

Бог. Любовь — это 
главное. Разуме-
ется, она должна 
быть чистой, в ду-
ховном смысле, без всякой там 
грязи. И в молодом, и в среднем, 
и в пожилом возрасте любовь 
приходит к людям. При этом в 
старости — это любовь духов-
ная, самая лучшая. Любовь ещё 
— это уважение, это много-мно-
го составляющих. 

Татьяна Ивановна:
— «Любви все 

возрасты покор-
ны, её порывы 
благотворны…», 
как сказал Пуш-
кин, согласимся с 
классиком. Его устами в данном 
случае говорит Бог.

Владимир ШУМЕЛЬ
Фото 

Александра ЗАХАРЕНКО

СЛОНІМ      3
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НАШИ ЛЮДИ

 !" #

ЧУП «Карера» УНП 590719687

ЦВЕТЫПОДАРКИ
(магазин «Спутник»)

   композиции

и подарков

Работаем: с 10.00 до 19.00
выходной: вторник, четверг

Лиц.42540/1042532, 26.01.0526.01.10, Слоним. РИК, ИП Ковальчук С.Ф. УНП 590076494

ДД
))

Сделай  

приятное  

себе и близким!

 ! ЗДАРЭННІ

АБАКРАЎ ГАСПАДАРА
Жыхар вёскі Партызанаўка 

ўкраў у свайго аднавяскоўца 250 
тысяч рублёў.

Крадзеж мужчына здзейсніў, 
калі знаходзіўся ў гасцях у па-
цярпелага. Цяпер няўдзячнаму 
госцю прыйдзецца адказаць за 
крадзеж паводле Крымінальна-
га кодэксу РБ.

НАКІНУЎСЯ НА ДЗВЕРЫ
У зале гульнявых аўтаматаў 

на Першамайскай вуліцы ў 
Слоніме адзін з наведвальнікаў 
з хуліганскіх памкненняў паш-
кодзіў дзверы. Хуліганам ака-
заўся раней падсудны жыхар 
горада. Супраць агрэсіўнага 
гульца 5 лютага праваахоўнікі 
ўзбудзілі крымінальную спра-
ву па артыкуле “Хуліганства”.

РАЗУЛІ “ЖЫГУЛІ”
У ноч з 4 на 5 лютага ў вёсцы 

Жыровічы невядомыя зламыс-
нікі знялі два колы з аўтамабі-
ля ВАЗ, які начаваў на вуліцы.

Пацярпелы гаспадар лег-
кавіка звярнуўся па дапамогу 
ў міліцыю. 

Па факце крадзяжу завялі 
крымінальную справу. Работ-
нікі міліцыі шукаюць злодзеяў.   

Мікола КАНАНОВІЧ

 
 

 
 

 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

  ГОРОД

«БЕЛЛАКТ» ВОЗЬМЁТ ПОД 
КРЫЛО «СЛОНИМСКИЕ 
МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ»
По предварительным данным, 

в феврале ОАО «Слонимские 

молочные продукты» должны 

были присоединить к 

волковысскому ОАО 

«Беллакт».

До сих пор данный вопрос ос-
тается открытым. По сообще-
нию сотрудников слонимского 
предприятия, во вторник, 9 фев-
раля, состоится собрание акци-
онеров, на котором и будет об-
суждаться этот вопрос.

«На сегодняшний день нам не 
известно, как в дальнейшем сло-
жится судьба ОАО «Слонимские 
молочные продукты», — сказа-
ли корреспонденту «ГС» на заво-
де.

За подробными разъяснения-
ми о перспективах ОАО «Сло-
нимские молочные продукты» 
мы обратились к генеральному 
директору волковысского «Бел-
лакта» Алексею Гритусеву.

Алексей Викторович в теле-
фонной беседе с корреспонден-
том «ГС» рассказал, что разгово-
ры о возможном присоединении 
слонимского завода к волковыс-
скому предприятию небеспоч-
венные.

«Только дата слияния предпри-
ятий состоится не в феврале, а, со-
гласно планам, в первой полови-
не 2010 года. На данный момент 
идет процесс присоединения, — 
говорит Алексей Викторович. — 
В итоге произойдет объединение 
предприятий в одно юридичес-
кое лицо. Данная практика «при-
соединения» действует на терри-

тории Беларуси вот уже 10 лет. С 
1995 года количество молокозаво-
дов в нашей стране сократилось 
практически в два раза. И все 
присоединенные заводы работа-
ют, а не прекратили свое сущест-
вование. У вас в Слониме пред-
приятие также продолжит свою 
деятельность, однако называть-
ся оно будет уже не ОАО «Слоним-
ские молочные продукты», а Сло-
нимский филиал волковысского 
«Беллакта». Хочу сказать, что все 

слонимские сотрудники пред-
приятия останутся работать. 
Никто не будет уволен. Все оста-
нутся при своих обязанностях и 
должностях. Завод сохранит пол-
ный спектр своей хозяйственной 
деятельности. Единственное, что 
все решения будут приниматься 
в Волковыске», — прокомменти-
ровал сложившуюся ситуацию 
Алексей Гритусев. 

Ольга ШИНКЕВИЧ
Фото Татьяны ПЛАХЕТКО

После присоединения поменяется название предприятия

ГАРЭЛА МАКУЛАТУРА

Як паведаміла карэспандэнту 
“ГС” прэс-сакратар абласнога 
ўпраўлення МНС Наталля Жы-
валеўская, 6 лютага здарыўся 
пажар на кардонна-папяровым 
заводзе ў Слоніме. 

У 19.45 гадзін паступіла паве-
дамленне пра пажар на ААТ 
“Альбярцін”. Гарэлі халодныя 
склады макулатуры (іх вышыня 
— 3 метры).  Агонь ахапіў плош-
чу 40 м2. Шкода, нанесеная пажа-
рам, склала каля 1 млн. руб. Вы-
ратавана маёмасці на 10 млн. руб. 
Прычыны здарэння даследуюц-
ца. Не выключаецца падпал.

Хрысціна МАРЧУК
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ДЗЕЙНАСЦЬ СЛОНІМСКІХ АРНІТОЛАГАЎ 
ЗВУЗІЛАСЯ

Пасля таго, як старшыня мясцовага філіяла грамадскай ар-
ганізацыі “Ахова птушак “Бацькаўшчына” Святлана Пракоф’ева 
пераехала ў Мінск, актыўнасць сябраў зменшылася. 

— На жаль, у нас няшмат ініцыятыўных людзей, — расказала 
Святлана Пракоф’ева карэспандэнту “ГС”. — Большасць сябраў 
— настаўнікі, якіх вельмі стамляюць штодзённыя справы. 

Цяпер у Слоніме паслядоўна працуюць, прынамсі, два школь-
ныя клубы “Крылаты дазор”. У траўні прайшла акцыя “Салаўі-
ныя ночы”, а пазней — традыцыйныя восеньскія назіранні за 
птушкамі. 

ГА “Ахова птушак “Бацькаўшчына” налічвае больш за 1000 
сябраў па ўсёй краіне. З 1999 года АПБ афіцыйна прадстаўляе 
міжнароднае аб’яднанне BirdLife International у Беларусі. 

20 лютага ў Гродне АПБ правядзе абласную навукова-папуляр-
ную канферэнцыю “Мы і птушкі”. Штогадовае мерапрыемства 
разлічана на ўсіх, хто любіць назіраць за птушкамі, вывучаць і 
ахоўваць іх. 

Хрысціна МАРЧУК

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА С 
ОЧИСТКОЙ ДОРОГ ОТ СНЕГА

  АКТУАЛЬНО

Продолжение

Начало на стр. 1

Зима 2010 года запомнится 

жителям Слонима 

двадцатиградусными 

морозами и небывалым 

количеством снега. 

Снег украсил Слоним сказоч-
ными пейзажами. Это красиво, 
но очень неудобно. Снегопад до-
бавил работы дорожникам. Но 
не все улицы попадают в их поле 
зрения. Водители жалуются, что 
машины застревают в сугробах. 
«Если центральные улицы еще 
чистят, то улица влево, улица 
вправо — застрял», — говорят во-
дители. 

Нерасчищенные улицы за-

Снег — это не только красиво, но и хлопотно

Ходить по таким ступенькам 
невозможно

  ОБЩЕСТВО

ставляют рядовых водителей 
всегда держать лопату в багаж-
нике. Тракторы и снегоубороч-
ные машины в это время работа-
ют в основном на центральных 
улицах города, где им помогают 
рабочие с лопатами. Сразу уб-
рать весь снег невозможно. Как 
правило, это происходит в тече-
ние нескольких дней.

В понедельник, 8 февраля 
(спустя несколько дней после 

снегопада), по пути на работу 
посмотрела, что же изменилось 
на дорогах... Ничего. Ступеньки 
во многих местах около авто-
бусных остановок и не только 
остались нечищенными, во дво-
рах лежит всё тот же снег.

Такая же проблема в деревнях. 
В воскресенье ехала к маме на 
маршрутке в деревню Костени. 
Выезжена одна колея. Когда во-
дитель стал уступать дорогу ма-
шинам, маршрутку стало зано-
сить.

А потом она не смогла доехать 
до остановки — дорога там тоже 
не почищена.

Скорее бы уже весна! Снег рас-
тает, и одной проблемой у сло-
нимчан станет меньше.

Татьяна ПЛАХЕТКО
Фото автора

ЧЕМ НЕДОВОЛЬНЫ АКЦИОНЕРЫ 
Недавно, а точнее, 29 января 

в ОАО «Слонимский картонно

бумажный завод «Альбертин» 

состоялось собрание 

акционеров. Накануне 

запланированного 

мероприятия в редакцию 

«Газеты Слонімскай» 

позвонил один из владельцев 

акций этого предприятия, 

Владимир Шлемен, и 

пригласил нашего 

корреспондента на собрание. 

К 9.00 того дня народ собрался 
в одном из заводских помеще-
ний. Похоже на то, что своих 
здесь хорошо знают в лицо, пото-
му что не прошло и десяти ми-
нут, как к корреспонденту “ГС” 
подошел генеральный директор 
завода и попросил покинуть по-
мещение.  

— На каком основании вы сю-
да пришли? Вас никто не пригла-
шал, поэтому, пожалуйста, по-
киньте помещение, — настаивал 
руководитель предприятия. До-
воды корреспондента о том, что 
согласно белорусскому законода-
тельству журналист имеет пра-
во собирать, запрашивать и по-
лучать информацию из госу-
д ар с т в е н н ы х о р г а н о в ,  о т 
политических партий, других 

общественных объединений, 
иных юридических лиц, а также 
хранить и распространять ин-
формацию, необходимую для 
осуществления его профессио-
нальной деятельности, не убеди-
ли директора. Хотя у рядовых ак-
ционеров была совсем другая по-
зиция.

— Если уйдет корреспондент, 
уйдем и мы, — стали возмущать-
ся присутствующие.

В общем, обстановка начала 
накаляться. И по людским эмо-
циям становилось понятно, что 
в этом акционерном обществе не 
все так гладко. В связи с этим лю-
ди и обратились к прессе. Одна-
ко своим присутствием коррес-
понденту не хотелось усугуб-
лять ситуацию, и пришлось 
покинуть зал собрания. Такое же 
решение приняли иные люди, 
которые с возмущением на устах 
следом стали выходить из поме-
щения. Они не могли сдержать 
своих эмоций, видимо, сильно 
накипело на душе, поэтому они 
стали откровенно высказывать-
ся.

Владимир Владимирович 
Кучинский:
— Я 38 лет проработал на этой 

фабрике. Был ведущим специа-
листом. И что я имею: потерял 

свое здоровье, стал инвалидом 
 2-й группы. Пришлось судиться, 
чтобы доказать своё право на 
справедливость. Сегодня созда-
ется впечатление, что только уп-
равление предприятия является 
здесь акционерами.  Очень мно-
го вопросов есть у акционеров к 
руководству. 

Петр Андреевич Жук: 
— На заводе я отработал 33 го-

да. А когда вступал в акционеры, 
то обещали, что моих детей в 
первую очередь примут на рабо-
ту. У меня 12 детей, но ни один ре-
бенок так и не смог трудоустро-
иться здесь. Никаких льгот…

Анатолий Викторович 
Ращинский:
— Директор сейчас говорит, 

что существует определенная 
тайна нашего акционерного об-
щества. Тогда почему у меня в 
бюллетене написано, что я имею 
право обратиться в бухгалтерию 
и потребовать все интересующие 
меня документы, так как я явля-
юсь акционером? Почему мне 
сейчас доказывают, что все тай-
ны будут нам доведены директо-
ром на собрании, а не мной лич-
но проверены?

Станислав Брониславович 
Шидерский:
— Я вообще даже не знал, что 

на заводе будет собрание. Никто 
меня не уведомил.

— Но все же Вы здесь?
— Все идут, и я пошел за ними. 

А ведь каждый акционер должен 
получить письменное уведомле-
ние, в котором сказано, когда и во 
сколько состоится собрание ак-
ционеров.

Иосиф Иосифович:
— Я на заводе не работал. Де-

сять лет назад купил 178 акций. 
Меня тоже не уведомили о том, 
что состоится собрание. Говори-
ли, что вроде бы было написано 
в районной газете. Я пытался ку-
пить газету в киоске, но там её не 

было. Тогда я позвонил в наблю-
дательный Совет, так там мне 
сказали, что надо выписывать 
эту газету. Но я ее не выписываю, 
а когда посмотрел один из номе-
ров, там объявления не оказа-
лось. Но я пришел, народ подска-
зал.

Владимир Эдуардович 
Шидерский:
— Они вас попросили уйти не-

законно. Если бы у нас было за-
крытое голосование, то тогда, со-
гласен, вы не смогли бы присутс-
т воват ь. Но сег од н я у нас 
открытое голосование, и боль-
шинство присутствующих не 

Люди возвращаются с работы
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В новой концертной программе

«Ты для меня сбылась»
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1е отделение — 10 новых песен
2е отделение — хиты прошлых лет

В перерыве — группа «Карусель»

14 февраля   РДК   17.00

  ГОРАД

 ! ВОПРОС — ОТВЕТ

АЛИМЕНТЫ В ТВЁРДОЙ ДЕНЕЖНОЙ СУММЕ

Слонимчанка Н. интересуется, какую сумму алиментов 
должен платить на ребенка ее бывший муж, если он  явля-
ется индивидуальным предпринимателем?

В соответствии со статьей 92 Кодекса о браке и семье 
(КоБС), «алименты на несовершеннолетних детей с их ро-
дителей при отсутствии Соглашения о детях, Соглашения 
об уплате алиментов, а также если размер алиментов не оп-
ределен Брачным договором, взыскиваются в следующих 
размерах: на одного ребенка — 25 процентов, на двух детей 
— 33 процента, на трех и более детей — 50 процентов зара-
ботка и (или) иного дохода родителей в месяц. При этом для 
трудоспособных родителей минимальный размер алимен-
тов в месяц должен составлять не менее 50 процентов на од-
ного ребенка, 75 процентов — на двух детей, 100 процентов 
— на трех и более детей бюджета прожиточного минимума 
в среднем на душу населения». БПМ с 1 февраля 2010 года 
установлен в размере 255 220 рублей. Согласно статье 94 
КоБС, «в случаях, когда родители, обязанные уплачивать 
алименты, имеют нерегулярный заработок и (или) доход 
и ли получают его часть в натуре (лица, занимающиеся 
предпринимательской деятельностью… и т.п.), а также в 
других случаях, когда взыскание алиментов в установлен-
ном статьей 92 настоящего Кодекса размере невозможно 
и ли затруднительно, а лименты могут быть взысканы в 
твердой денежной сумме или в сумме, соответствующей оп-
ределенному количеству базовых величин, подлежащей вы-
плате ежемесячно».

Подготовил Александр ЗАХАРЕНКО

КАТОККАТОК, ПАД СНЕГАМ ЛЯДОК  

“Хачу, каб вы высветлілі і 

напісалі, хто ў нашым 

горадзе адказны за каткі? 

Ніводнага катка ў цэнтры 

гэтай зімой не залілі. 

Хацелася б, каб наступнай 

зімой дзеці маглі пакатацца 

на каньках хаця б у 

гарадскім парку”, — выказаў 

сваё пажаданне наш чытач 

Вячаслаў Астапчык. 

Т э м а  г э т а я  н е  н о в а я .  У 
Слоніме залівалі зімой ад-
крыты лядовы каток на танц-
пляцоўцы ў гарадскім парку 
пры дзейсным удзеле прад-
прымальніка Уладзіміра Ла-
зара. Таксама на цэнтраль-
ным стадыёне “Юнацтва” ха-
кейную пляцоўку залівала 
спартыўная школа. А ле на 

“Юнацтве” дашчаную агарод-
жу з хакейнай пляцоўкі (якая, 
дарэчы, праслужыла 25 гадоў) 
разламалі і прыбралі ў кра-
савіку мінулага года. Быццам 
збіраліся там рабіць сектар 
для кідання кап’я і штурхан-
ня ядра, ды пакуль не зрабілі. 
А днак невя лікую л я довую 
пляцоўку гэтай зімой там усё 
ж залілі.

А вось у гарадскім парку ка-
ток некалькі разоў спрабавалі 
заліць, ды так і не змаглі — 
танцпляцоўка аказалася за-
надта дзіравай, і вада сыходзі-
ла, не паспяваючы замярзаць.   

Каток у Слоніме цяпер ёсць 
на Брэсцкай вуліцы каля інтэр-
натаў. Яго залілі работнікі ЖЭС 
у снежні 2009 года. На тым кат-
ку бывала шмат людзей у нава-

годнія і калядныя святы ды ў 
выхадныя дні, калі збіраюцца 
разам дарослыя і дзеці. 

У Альбярціне лёд залілі ў раё-
не парка графа Пуслоўскага. 
Праўда, пазамятала цяпер лёд 
снегам і мала хто рупіцца яго 
чысціць. Ды пры жаданні, ка-
нечне, можна знайсці, дзе ў 
Слоніме пакатацца на каньках. 
Але тут існуе іншая праблема. 

Як адзначаюць настаўнікі і 
спецыялісты па фізічнай куль-
туры, з-за анамальна цёплых 
зімаў у апошнія гады, лічы, цэ-
лае пакаленне дзяцей вырасла, 
не навучыўшыся нават стаяць 
на каньках. І канькі сёння ў го-
радзе мала ў каго ёсць у асабіс-
тым карыстанні. А лядовага 
палаца пакуль няма. 

Мікола КАНАНОВІЧ

На Брэсцкай вуліцы каток не пустуе ФОТА ТАЦЦЯНЫ ПЛАХЕТКА

СЛОНИМСКОГО КБЗ?
против прессы. Так что, как мне 
кажется, вы имеете полное пра-
во здесь быть. Мы можем сейчас, 
а собрание акционеров является 
высшим органом предприятия, 
проголосовать за то, чтобы вы 
присутствовали на собрании. В 
данной ситуации мы не соглас-
ны с действиями руководства, 
они не совсем законны.

Еще хочу заметить, что пред-
ставитель профсоюза говорит, 
что давали по 20 тысяч рублей 
на День завода только тем, кто 
состоит в профсоюзе. Получает-
ся, что вот такими поощрения-
ми и зазывают людей в профсо-
юз. Странно?

Валентина Петровна 
Швайдюк:
— Знаете, нас даже не уведо-

мили о том, что будет собрание. 
В прошлом году на 31 марта бы-
ла назначена конференция, на 
которой мы давали довереннос-
ти на 2010 год, так они теперь хо-
тят этими доверенностями вос-
пользоваться при голосовании. 
А я ведь на заводе отработала с 
1958 года, 40 лет стажа у меня.

В тот же день корреспонден-
ту «ГС» стало известно, что соб-
рание акционеров все же состо-
ялось, невзирая на то, что часть 
людей  ушла. Всего в акционер-

ном обществе, по словам Влади-
мира Николаевича Шлемена, 
состоит 1722 человека, на собра-
нии 29 января 2010 года присутс-
твовало 83 члена акционерного 
общества.

Правомерно ли в данной ситу-
ации поступило правление об-
щества, решили мы выяснить у 
генерального директора Нико-
лая Антоника, который осу-
ществляет текущее руководс-
тво деятельностью акционерно-
го общества.

— Ситуация началась с воз-
мущений, так как первоначаль-
но создали вы ее, — упрекнул 
директор корреспондента.

— Почему Вы так считаете?
— Если человек пришел на 

собрание, то он хочет услышать 
все сам, и ему незачем об этом 
читать в газете. Ведь не всегда 
то, что написано автором, на 
сто процентов совпадает с тем, 
о чем говорится. То есть весь 
инцидент создали вы, — выска-
зал свою позицию Николай Ан-
тоник. 

Пришлось руководителю по-
яснить, что корреспондент при-
шла на собрание по приглаше-
нию акционера. Значит, чело-
век таким образом пытался 
ситуацию, которая сложилась 

на предприятии, донести до об-
щественности. А в своем боль-
шинстве люди жаловались на 
то, что они не получают ника-
ких выплат как акционеры. 

— Что касается выплат, то хо-
чу заметить, что мы являемся 
частным предприятием, поэто-
му не получаем никаких гос-
поддержек и дотаций. Вся при-
быль, которая была в 2008 году, 
уходила на развитие производс-
тва. Потому что в такой ситуа-
ции, когда износ технологичес-
кого оборудования высок, зани-
м а т ь с я  е щ е  в ы п л а т о й 
дивидендов — неправильно. 
Деньги надо вкладывать в раз-
витие производства, надо ду-
мать о будущем, потому как ес-
ли не заниматься этим сейчас, 
то завтра может быть уже позд-
но. Вот в связи с этим выплаты 
и не производилось. А посколь-
ку в прошлом году не было при-
были на производстве, соот-
ветственно, вопрос о выплатах 
не стоял. 

— В Вашем акционерном 
обществе состоит 1722 чело-
века, а на собрании присутс-
твовало всего 83 акционера. 
Правомерно ли было с таким 
кворумом проводить собра-
ние, подводить итоги за ми-

нувший год и утверждать 
планы на будущее?

— Правомерно. В акционер-
ном обществе состоит 1722 чело-
века, из них работающих 620, по-
этому говорить о том, чтобы соб-
р ат ь в с ех а к ц ионер ов,  не 
реально. На многих предпри-
ятиях города Слонима, которые 
являются акционерными обще-
ствами, на собраниях присутс-
твует всего 10 человек, которые 
имеют доверенности других ак-
ционеров. Это общепринятая 
норма акционерных обществ Бе-
ларуси. И если поднять данные 
за 2001-2008 годы, максимально 
на собраниях присутствовало 
118 человек. Закон позволяет ак-
ционерным обществам прово-
дить общие собрания через по-
ручителей и доверенных лиц. 
На данном собрании присутс-
твовали 51,35 процента от обще-
го количества голосов, прина-
длежащих акционерам обще-
с т в а ,  с  у ч е т о м  т о г о,  ч т о 
присутствующие имели дове-
ренности на право голоса. Это 
говорит о том, что собрание име-
ет законную силу. 

Что касается Устава, то хочу 
сказать, что  на заводе ни один 
документ не работает вразрез с 
действующим законодательс-

твом. Устав разработан на осно-
вании типового Устава Минис-
терства юстиции. Он согласо-
ван и с нашим министерством, 
и с райисполкомом. Поэтому ес-
ли бы в Уставе были какие-то 
нарушения, то он не прошел бы 
регистрацию и не был бы ут-
вержден. 

— Николай Владимирович, 
многие акционеры возмуща-
лись, что их не уведомили о 
том, что состоится собрание.

— За месяц до проведения 
собрания на информационном 
стенде вывешивается протокол 
заседания наблюдательного со-
вета, а также информация пуб-
ликуется в местной государс-
твенной газете. Дополнительно 
за неделю вывешивается объяв-
ление на территории завода и за 
её пределами.

От автора:
Поставив точку под этим тек-

стом, где мы дали возможность 
высказаться двум сторонам, 
корреспондент не ставила це-
лью создать инцидент. А если 
люди пригласили корреспон-
дента на собрание, то мы обяза-
ны были об этом написать. 

Анна ВОЛОДАЩУК
Фото автора
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ЗАКУПАЕМ

Те л .  9 4  2  9 4
8 - 0 2 9 6 - 9 9 - 4 2 - 9 4 

9 3 8  3 9  9 5 ,
Лиц. №42540/1027779, от 13.10.04 г. до 13.10.2009 г., СРИК

СВИНЕЙ, ТЕЛЯТ, 
ГОВЯДИНУ

живым весом

 !"#$%&'()$*+,"-./."01!"233245672

Тел. 4-44-69, 8-0293979790

корову, быка,
 кабана, лошадь,
телят и баранов

Куплю

 Лиц. №42540/1042576, 23.03.05 — 23.03.10 Слоним. РИК

ИП Левкевич И.О. УНП 590083882

КУПЛЮ
телят, свиней 

живым весом 

ПО ХОРОШЕЙ ЦЕНЕ
Тел. 2-21-52, 

8-029-344-70-49
Лиц. №42540/027778, до 13.10.09 г., СРИК  !"8$9:;+"/. ."01!"243377474

1&:"&<%$'"
в Интернете
www.gs.by

SMSВОПРОСЫ
8-029-133-04-21

ЗАКУПАЕМ 

живым весом. 
Цена договорная

Тел. 80296999368, 
8-029-60-40-293

Лиц. №42540/1042548, до 09.02.2010 г., СРИК ИП Боровской В.А. УНП 590769923

ЗАКУПАЕМ

СВИНЕЙ, 
ТЕЛЯТ 

живым ве сом

Тел. 99-2-83, 
8-029-66-99-2-99, 

2-50-77
Лиц. №42540/1027791, до 27.10.09 г., СРИК

По хорошей цене.

ИП Дейко А.А УНП № 590078614

 !Зачем спилили деревья на улице Огинского, на ее нечёт-
ной стороне?

Ответ: Теперь ведутся плановые работы по обрезке деревь-

ев и кустарников. Как раньше нам поясняли в ГУП ЖКХ, во 

время таких работ спиливают также старые и аварийные 

деревья. И не только на улице Огинского.   

 !Скажите, пожалуйста, когда в городе ДРСУ-191 будет 
нормально чистить улицы и стоянки, потому что к магази-
нам невозможно подъехать, машины месят эту кашу. Они, 
видно, спят и ждут весны.

Ответ: ДРСУ-191 чистит дороги в районе и не имеет ника-

кого отношения к городу. В городе за состоянием дорог следит 

ДЭП ГУП ЖКХ. 

 !Почему в такси «Вояж» постоянные проблемы с вызо-
вом? И имеет ли право оператор хамить?

Ответ: Вызывали. Никаких проблем с вызовом, и никакого 

хамства от оператора не услышали. 

 !Какой размер суточных при служебных командиров-
ках?

Ответ: 15 000 рублей по Беларуси.

 !Где в Беларуси можно купить новый автомобиль «Жи-
гули»?

Ответ: В автосалоне «Минск-Лада» в Минске или у того, 

кто пригонит вам «Жигули» из России. 

 !На Шоссейной улице, возле магазина «Пралеска», невоз-
можно нам, старым людям, ходить — лед, на котором каша 
из снега. Чтобы не покалечиться, приходится идти в другой 
магазин. Кто отвечает за уборку улицы возле названного ма-
газина?

Ответ: Городские улицы убирает ДЭП ГУП ЖКХ. Террито-

рию около самого магазина должны убирать работники ма-

газина.

 !На рынке «Наш край» очень скользко и темно. Не срав-
нить с бывшим мини-рынком на Брестской улице.

Ответ: Всё познаётся в сравнении.

*Почему в частном секторе установлен лимит на воду? Где 
здравый смысл и логика в таком решении? Ведь дома-то на-
ши больше, чем квартиры, и людей проживает в них больше, 
и сад есть, и огород, которые летом надо поливать, и маши-
ны, и гаражи. Получается, что в квартире можно лить на се-
бя воду день и ночь? А в частном секторе за 7 кубов надо уже 
платить за перерасход воды.    

Ответ: «Мы на эти вопросы не отвечаем, обращайтесь к 

директору или главному инженеру», — ответили в отделе ин-

формации ОАО «Слонимский водоканал» в прошлую пятницу. 

Но связаться по телефону с руководителями предприятия не 

удалось. Хотя формальный ответ на ваш вопрос достаточно 

прост: существуют экономически обоснованные и принятые 

властями к исполнению нормы потребления воды в частном 

секторе. Перебрали норму — платите по повышенному тари-

фу. А со здравым смыслом и логикой у разработчиков сущес-

твующих сегодня правил и тарифов по водопользованию как 

раз всё в порядке: чем больше вы потребляете воды — тем 

больше платите денег. 

На вопросы отвечал 
Микола КОНОНОВИЧ

СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЯ

БУДУТ ЛИ В БЕЛАРУСИ 
КАДЕТСКИЕ УЧИЛИЩА?

  ОБРАЗОВАНИЕ

Не первый год в городской 

средней школе №9 

существуют кадетские 

классы. Слонимчане уже 

привыкли видеть 

школьников в военной 

форме. Сами же кадеты 

целенаправленно готовятся 

к воинской службе.

Кадетские классы при школе — 
это, в принципе, неплохо. Юноши, 
а с недавнего времени и девушки, 
усиленно изучают предметы и 
ближе знакомятся со спецификой 
воинской службы. Опытные на-
ставники (бывшие кадровые воен-
ные) добросовестно готовят моло-
дежь к почетной обязанности 
гражданина.

В конце января 2010 года прези-
дентом Александром Лукашен-
ко был подписан Указ №54 «О ка-
детских училищах». Согласно 
документу, в Республике Бела-
русь областными и Минским го-
родским исполнительными ко-
митетами могут создаваться ка-
детские училища. Утверждено 
Положение о кадетском учили-
ще, которым определено, что на 
обучение в училище принима-
ются лица, годные по состоянию 
здоровья и физическому разви-
тию к обучению по учебным про-
граммам, предусматривающим 
военную подготовку учащихся, 
прошедшие медицинский ос-
мотр. Во вновь созданные кадет-
ские училища прием детей для 
получения общего базового и об-
щего среднего образования бу-
дет осуществляться по конкурсу 
на основании вступительных ис-
пытаний и с учетом результатов 
медицинского осмотра, психоло-
гического отбора и проверки 
уровня физической подготовки.

Законодательным актом опре-
делены лица, которые будут за-
числяться в кадетские училища 
без вступительных испытаний 
при положительных результа-
тах медосмотра и психологичес-
кого отбора. К ним относятся де-
ти-сироты и дети, оставшиеся 

без попечения родителей. Под 
эту категорию подходят дети во-
еннослужащих, лиц начальству-
ющего и рядового состава ОВД, 
финансовых расследований Ко-
митета государственного конт-
роля, органов и подразделений 
по чрезвычайным ситуациям, 
погибших при исполнении обя-
занностей военной службы (слу-
жебных обязанностей), а также 
умерших в период прохождения 
воен ной с л у жбы (с л у жбы) 
вследствие ранения, контузии, 
увечья или заболевания, непос-
редственно связанных со специ-
фикой несения военной службы 
(службы), кроме случаев, когда 
гибель (смерть) наступила в ре-
зультате противоправных дейс-
твий, по причине алкогольного, 
наркотического, токсического 
опьянения, членовредительства 
или самоубийства, если оно не 
было вызвано болезненным со-
стоянием или доведением до са-

моубийства. Льготы будут иметь 
также дети вышеперечисленных 
категорий граждан, погибших 
(умерших) при исполнении воин-
ского или служебного долга в 
Афганистане или в других госу-
дарствах, где велись боевые 
действия, а также умерших 
вследствие ранения, контузии, 
увечья или заболевания, полу-
ченных в период боевых дейс-
твий.

Преимущественное право на 
зачисление в кадетское учили-
ще при равном количестве бал-
лов, набранных на вступитель-
ных испытаниях, при условии 
получения отметок не ниже трех 
баллов в порядке перечисления 
будут иметь лица, у которых бо-
лее высокий средний балл по ре-
зультатам итоговой аттестации 
за VII класс, лица, у которых бо-
лее высокий суммарный балл по 
результатам вступительного ис-
пытания по учебным предме-
там, определяемым порядком 
приема в училище, и лица, пос-
тоянно (преимущественно) про-
живающие на территории радио-
активного загрязнения.

Десять лет тому назад на базе 
средней школы в Слониме обра-
зовалась гимназия. Совсем не-
давно появился и лицей. Так, мо-
жет быть, учитывая числен-
ност ь воен ного населен и я 
нашего города, в скором буду-
щем появится и кадетское учи-
лище? Поживем — увидим.

Александр ЗАХАРЕНКО
Фото автора

Кадеты — будущие офицеры

Юношей обучают не только военным наукам
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ПОГИБЛИ НА ДОРОГАХ. 
ЧТО ДАЛЬШЕ?

  АКТУАЛЬНО

Согласно статистике, за 

прошлый год в Гродненской 

области количество ДТП 

несколько уменьшилось: их 

зарегистрировано 775. 

Погибли в них 166 человек. 

Наибольшее количество 

аварий приходится на 

пятницы и вторники: с 16.00 

до 20.00 — время 

возвращения с работы.

Пешеходы
 По-прежнему наиболее не за-

щищенная часть участников до-
рожного движения — пешеходы. 
Причем ДТП с их участием при-
водят к наиболее серьезным пос-
ледствиям. И, как правило, боль-
шая часть дорожно-транспорт-
ных происшествий совершается 
с участием  пешеходов или по их 
вине. А в ряде районов области 
наезды на пешеходов составля-
ют основную часть всех ДТП.

Велосипедисты
По вине велосипедистов в про-

шлом году произошло 37 проис-
шествий. По данным дорожной 
службы области, пешеходными 
и велосипедными дорожками в 
2009 году было обустроено 26 ки-
лометров загородных дорог. Как 
видно, такое обустройство явля-
ется острой проблемой, при бла-
гоустройстве все тротуары при 
съезде на дорогу делаются ниже, 
чтобы велосипедистам было лег-
че съезжать. 

Законодательные 
инициативы и новшества
Приближается время, когда в 

законодательство внесутся изме-
нения в отношении пьяных во-
дителей. Ведь, как показывает 
жизнь, каждый десятый из води-
телей, который привлекался за 
выпивку за рулем, снова управ-
ляет транспортным средством в 

таком же состоянии. Видно, бо-
лее действенной мерой будет 
конфискация автомобиля.

Планируется в скором време-
ни наиболее сложные перекрес-
тки оборудовать видеокамера-
ми, которые будут помогать раз-
бираться в наиболее сложных 
ДТП, когда доказать чью-то пра-
воту или вину сложно. Теперь ви-
деонаблюдение установлено на 
дороге Минск — Брест (М1). Это 
лишь первый этап. Позже такое 
оборудование появится на всех 
дорогах, связывающих столицу 
с областными центрами. При-
чем, если нарушение зафиксиро-
вано прибором, работающим в 
автоматическом режиме, ответс-

твенность полностью ложится 
на владельца транспортного 
средства, то есть будет полное 
доверие технике.

Есть еще одно новшество, ко-
торое вступит в силу в текущем 
году. Если совершено ДТП, то 
есть возможность обойтись без 
ГАИ — когда причиненный 
ущерб не превышает в эквива-
ленте 200 евро и участники это-
го ДТП согласны разойтись по-
любовно. Виновник ДТП будет 
наказываться только по заявле-
нию пострадавшей стороны. Ес-
ли нет заявления, виновник бу-
дет отвечать только за наруше-
ние ПДД.

Константин СТАНКЕВИЧ 

«ЗАМИНИРОВАЛА» ШКОЛУ

В Мостах в кабинете директора школы раздался звонок теле-
фона. Девичий голос сообщил, что школа заминирована. 

Были приняты экстренные меры, чтобы все учащиеся в тече-
ние 10 минут  покинули здание. А затем они ушли домой. Заня-
тия сорвались. Позже выяснилось, что звонок был ложным. Зво-
нила девятиклассница, которая  испугалась контрольной по ма-
тематике.

ЖЕРТВЫ ГОЛОЛЁДА

В Гродно с каждым днем растет число людей, пострадавших 
от гололеда. По информации, поступающей из больницы скорой 
помощи, количество травмированных людей почти в два раза 
больше, чем в это время в прошлом году.

К сожалению, есть и смертельные случаи. Так, в одной из го-
родских больниц умер пенсионер с улицы Белуша, который при 
падении ударился головой об лед. Врачи несколько дней сража-
лись за его жизнь, но спасти человека так и не удалось.

С аномальными снегопадами в городе и области возросло чис-
ло аварий. За неделю ГАИ регистрирует по 40 аварий. Это в два 
с лишим раза больше, чем обычно. 

Всего за последнюю неделю января в области случилось 283 
ДТП. Вторая декада февраля, по прогнозам синоптиков, обеща-
ет быть снежной и морозной. А это означает, что количество не-
счастий на дорогах не уменьшится.

Константин СТАНКЕВИЧ

 ! КРИМИНАЛ

СМЕРТЕЛЬНАЯ РЕВНОСТЬ

27-летний житель Лиды  в одной из квартир на улице Тухачев-
ского застал свою жену с другим мужчиной. Ревнивец нанес со-
пернику множество ударов по различным частям тела, в основ-
ном по голове. В результате неудачный любовник от полученных 
ран скончался на месте.

Теперь в отношении преступника возбуждено уголовное дело. 
Его действия квалифицируются как умышленное убийство, со-
вершенное с особой жестокостью.

Константин СТАНКЕВИЧ

 ! ПРОИСШЕСТВИЯ

ПРОЕХАЛИ ПО ЧЕЛОВЕКУ ДВАЖДЫ

Житель деревни Прудцы Щучинского района Ю. в трескучий 
мороз решил поехать в магазин за спиртным. Перед этим они с 
другом изрядно выпили.

На рейсовом автобусе друзья приехали в деревню Песчанка, 
где закупили вина и пива. Но Ю. забыл купить сигареты. Он, уса-
див собутыльника на скамейку и приказав не дергаться, отпра-
вился вновь в магазин.

Вернувшись, Ю. не увидел на скамейке пьяного друга. Води-
тель подъехавшего в это время «Опеля» объяснил пьяному Ю., 
что совершил наезд на человека, который то ли сидел, то ли ле-
жал на дороге. А в это самое время к ним приближался «Фолькс-
ваген». Мужчины стали размахивать руками, требуя остановить-
ся. Но водитель, не поняв их знаков и ослабив внимание, проехал 
по лежащему посреди дороги человеку, во второй раз.

ОЗАБОЧЕННЫЙ ОСЕМЕНАТОР

В тот поздний январский вечер 18-летняя девушка направи-
лась в гости к родному дяде, который проживал на улице Гага-
рина в Гродно. Прибыв на место назначения, она вошла в подъ-
езд. 

В подъезде оказался незнакомец, который приставил нож к ее 
шее и потребовал оказать ему сексуальные услуги. 

Мужчина годился ей в отцы, если не в деды. Но девушка не рас-
терялась, а продолжала разговор с мужчиной. Она тянула вре-
мя, предлагала сексуально озабоченному мужчине подняться 
наверх, в квартиру. А когда кто-то зашел в подъезд, она ловко вы-
вернулась и убежала.

Через несколько дней личность незнакомца была установле-
на. Им оказался 48-летний сельский житель, техник-осеменатор 
одного из СПК. 

Возбуждено уголовное дело по статье «Злостное хулиганство». 
Но, возможно, в ходе следствия обвинение будет переквалифи-
цировано как сексуальное домогательство.

ЗА ЧУЖОЙ СЧЁТ

Жительница деревни Казенные Лычицы Новогрудского райо-
на открыла для себя магазин в доме односельчанина. 

Она тайно проникала в дом через окно и выносила оттуда са-
хар, хлеб и другие продукты. А однажды у пенсионера загадоч-
но пропала бутылка вина.

Как-то на воровку обратили внимание сотрудники инспекции 
по делам несовершеннолетних. Она уже привлекалась к ответс-
твенности за кражи. И на этот раз созналась, что жила за счет 
соседа-пенсионера — обворовывала пожилого человека. 

За это ей придется отвечать по закону.

 !Почему ни на железнодорожном, ни на 
автовокзале нет аптеки? Мы, старые люди, 
проживающие в этом районе, так надеялись 
при строительстве нового вокзала на то, что 
аптека появится! А ведь площади на этих 
двух вокзалах позволяют открыть аптечный 
киоск. Одна только парикмахерская на авто-
вокзале занимает три зла. А сколько пустую-
щего места на железнодорожном вокзале!

Ответ: «В городе у нас много аптек. По су-

ществующим государственным социальным 

стандартам, 1 аптека должна быть на 7 ты-

сяч жителей. В нашем городе живёт пример-

но 50 тысяч человек, и работает только госу-

дарственных 10 аптек плюс 9 частных. А мы 

ведь находимся на самоокупаемости. Аптеки 

из бюджета не дотируются, и реализация ле-

карств в них должна окупать затраты на их 

содержание. Когда мы открыли аптеку в Ло-

базовке, то за 2008 год она принесла нам 3 млн. 

рублей убытков, а в 2009-м — уже почти 7 млн. 

Хотя там работает только один человек и не-

большая арендная плата. Открывать сейчас 

на вокзале ещё одну аптеку нам, честно гово-

ря, невыгодно. Тем более в районе Советской 

улицы (совсем недалеко от вокзала) в прошлом 

году работала частная аптека. За какие-то 

нарушения её деятельность приостановили, 

но, возможно, не навсегда?.. Но и с нашей сто-

роны вопрос об открытии аптеки на вокзале 

рассматривается. Только теперь там некому 

было бы работать. Нет специалиста, если бы 

даже мы пошли на затраты и открыли апте-

ку на вокзале. В течение двух лет от нас уеха-

ли трое молодых специалистов. Теперь ждём 

новых… Вы знаете, что в перспективе плани-

руется построить новое здание и перенести на 

Советскую улицу детскую поликлинику. Наша 

аптека будет работать и в новой поликлини-

ке…» — рассказала о ситуации с аптеками в 

городе заведующая Центральной районной ап-

текой Елена Курцевич.   

На вопросы отвечал Микола КОНОНОВИЧ

SMSВОПРОСЫ
8-029-133-04-21
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ЧУП Лагутик С.Р. УНП 590789281

Изготовление и 
художественное 
оформление

Г. Слоним, ул. Советская, 73, тел. 4-67-14

памятников
любых форм

доставка, 
установка

ЧТПУП «Эколит»
 

памятников и 
надгробий из 

мраморной крошки и 
гранита. 

доставка, установка. 

Тел. 46664.
ЧТПУП «Эколит» УНП 590789279

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

изготовление 
памятников 

любой формы  
из натурального 

гранита 

УНП590717906 ЧПУП «Гранви»

ЧПУП

возможна доставка и установка
г. Слоним ул. Минский тракт 32а

Телфакс: 
8(1562) 4 76 26; 8(029) 664 62 10

ДЁШЕВО
от 600 тыс. руб
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Памятники из гранита и 
гранитно-мраморной крошки, 

ограды из мастерских 
«В.П. Бутковский»
Художественные 
работы на камне 
с использованием 

компьютерной графики.
Работаем без выходных

Тел. 80299110250
80297844897 РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

ИП Новожилов С.И. св. № 105724 от 12.12.07 г.

СРЫВАЛА КУШ С МЁРТВЫХ ДУШ  
  ИЗ ЗАЛА СУДА

Преступная группа из шести 

человек на гродненском 

стеклозаводе действовала 

более четырех лет. За это 

время бухгалтер Барсукова 

успела начислить почти 274 

миллиона рублей «мертвым 

душам»: людям, которые 

вообще на заводе не 

работали или уже отошли в 

мир иной.

МАЛЕНЬКАЯ ОШИБКА, 
СТОИВШАЯ БОЛЬШИХ 
ДЕНЕГ
А случилось это еще в январе 

2004 года. При начислении аван-
са специалисту среднего звена 
Шахновичу бухгалтер Нина Бар-
сукова допустила, как она при-
зналась на следствии, малень-
кую ошибку, так что образовал-
ся излишек денег. А чтобы было 
честь по чести, сообразительная 
бухгалтерша, пошептавшись с 
подругой, списала эти деньги на 
уволенного работника и прикар-
манила небольшую сумму, раз-
делив ее пополам.

Первая кража государствен-
ных средств была для бухгалте-
ра вроде сладкой ягодки, кото-
рая растаяла во рту, возбудив ап-
пе т и т.  Д а л ь ше бу х г а л т ер 
начислила 200 тысяч рублей на 
лицевой счет женщины, которая 
была уволена. Эту сумму внесла 
в ведомость на получение отпус-
кных Виктора Шахновича. А ка-
кой работящий мужик пренебре-
жет такой халявой? Тем более 
что директор предприятия с по-
дачи бухгалтерии подмахнул бу-
маги, от которых его голова каж-
дый день кругом идет. А в при-
нципе, недоверие к кадрам есть 
признак несостоятельности са-
мого руководителя. 

Угадав эту истину в глазах ру-
ководителя, Нина Ивановна по-
няла, что клин клином вышиба-
ют. И она начала вышибать но-
вые суммы из своих работников. 
Но только осторожно. Поэтому 
подговорила на сотрудничество 
того же Шахновича, для которо-
го один момент был важнее всей 
оставшейся жизни. И других она 
убеждала, что деньги получать 
очень приятно, но возвращать их 
в кассу — смерти подобно. Следу-
ет заметить, что на заводе нахо-
дились люди (они  были в боль-
шинстве), которые не поверили 
бухгалтеру. То есть поверившие, 

что честно заработанные деньги, 
как рубаха, ближе к делу. 

В сплетенную бухгалтером па-
утину стали попадаться специа-
листы, неравнодушные к денеж-
ным купюрам. Таким образом, в 
начале 2004 года попали в ее 
плен ведущий инженер Вален-
тин Мисевич, заведующая обще-
житием Валентина Самохвалич. 
Спустя несколько дней в эти се-
ти угодили старший мастер Ан-
дрей Шкутин и электрогазосвар-
щик Игнатий Козлович.

Барсукова раздавала денеж-
ные вознаграждения направо и 
налево. Даже тем перепадало, 
кто с некоторого времени был 
приписан к небесной конторе и к 
заводу имел более чем виртуаль-
ное отношение. 

С вводом пластиковых карто-
чек тот самый пластик, как на-
дежный щиток, прикрывал все 
бухгалтерские прегрешения. 
Тайна заключалось лишь в том, 
чтобы сообщить клиенту, что 
«на ваш счет поступила денеж-
ная сумма, потрудитесь полу-
чить ее». И клиент изо всех сил 
мчал к ближайшему банкомату. 
Можно понять радость тех лю-
дей, кто не знал даже, в какой 
стороне находится завод, кото-
рый питает его щедрыми подач-
ками. Но, как говорят, на халяву 
и уксус сладким покажется. 

Одному мужику, который уст-
раивался на завод, но так и не ус-
троился, перепало 600 тысяч руб-
лей. Это, так сказать, в качестве 
виртуальных отпускных за не-
удавшуюся попытку трудоуст-
ройства. И ничего, что половину 
этой суммы осталось в кармане 
бухгалтера, все-таки 300 тысяч 
тоже на улице не валяются.

Но аппетит, как известно, при-
ходит во время еды. А к Нине 
Ивановне вовсе не надо было 
приходить. Она начисляла день-
ги заочно. Причем когда аппетит 
разгорался со страшной силой, 
то  она отпускала бесстрашно на 
сторону до миллиона рублей в 
качестве поощрения лиц, кото-
рые на заводе не работали, а про-
ходили изредка мимо проход-
ной. То есть были обыкновенны-
ми  проходимцами.

 МОЯ ХАТА С КРАЮ…
Сегодня можно спросить: а где 

были те, кому по долгу службы 
положено следить за финансо-
вой дисциплиной?

Ответить можно, что очень ос-
торожно и весьма ухищренно 
действовала бухгалтер. Она уме-
ло заметала все свои следы. Во-
первых, она вела основную и до-
полнительные ведомости. Даже 
компьютер был не в силах к че-
му-нибудь придраться.

Но система Барсуковой дала 
сбой. Виной тому оказалась за-
меститель бухгалтера, которая в 
мае заметила, что Барсукова в 
счет заработной платы начисли-
ла себе в ведомости еще 800 ты-
сяч рублей. И это прошло бы не-
заметно, если бы она несколько 
раз в году не оформляла себе от-
пуск. Подчиненные посчитали, 
что это сверх всякой наглости. 
Так почему же они должны 
умалчивать такой беспредел?

Почувствовав, что пахнет жа-
реным, бухгалтер начала отча-
янно сопротивляться. Она за-
действовала все возможные ры-
ч а г и ,  ч т о б ы  и з б е ж а т ь 
наказания. Даже попыталась 
вернуть награбленные деньги. 

Но ей был дан от ворот поворот. 
Потому что далеко уже зашло 
дело и правоохранители посчи-
тали, что дороги обратно быть 
не должно.

Правда, подельники, которые 
упоминались здесь, заняли пози-
цию «моя хата с краю». Получа-
ли деньги, за что расписывались 
в ведомости. Как и положено. Не-
которые не скрывали, что бух-
галтер их оговаривает. А вот 
следствие и суд имели иную точ-
ку зрения.   

ШЕСТЬ ЛЕТ С 
КОНФИСКАЦИЙ
Как докатилась до такого бух-

галтер Нина Барсукова, устано-
вил суд. За хищения путем зло-
употребления и в особо крупном 
размере назначили ей шесть лет 
лишения свободы с конфискаци-
ей имущества. А также с лише-
нием права занимать руководя-
щие должности. 

Мечта женщины иметь свой 
дом в городе (она жила в пригоро-
де) и  собственную автомашину 
разбилась, столкнувшись с зако-
ном, и оставила лишь печаль-
ный след в ее биографии. 

Подельники получили в сред-
нем по половине этого срока. И 
тоже с дополнениями: с конфис-
кацией и без права занимать оп-
ределённые должности.

Константин СТАНКЕВИЧ  

РИСУНОК ЕВГЕНИЯ ИВАНОВА

 ! ОБЩЕСТВО

ГРОДНЕНЕЦ 
ВЫРАЩИВАЛ 
КОНОПЛЮ В ШКАФУ

Тридцатилетний гродненец 
выращивал коноплю в платя-
ном шкафу. Об этом БЕЛТА со-
общил начальник пресс-служ-
бы УВД Гродненского облис-
полкома Георгий Евчар. 

В квартире пятиэтажного 
ж и лог о дома в Лен и нском 
районе Гродно оперативники 
обнаружили странную мини-
лабораторию. В обыкновенном 
платяном шкафу 30-летний не-
работающий гродненец соору-
дил своего рода инкубатор для 
конопли: установил лампы, ус-
троил для растений обогрев и 
обдув, поставил датчики теп-
ла. Все это позволяло в шкафу 
выращивать стабильный уро-
жай зелья.

Всего у ботаника-любителя 
изъято четыре кадушки с кус-
тами конопли. Кстати, мужчи-
на, как выяснилось, ранее уже 
был судим за наркотики. 

В настоящее время продол-
жается оперативная работа по 
поиску других точек выращи-
вания конопли, а также выяв-
лению потенциальных покупа-
телей и прочих каналов сбыта 
наркотика.

БЕЛТА
 ! ПРОИСШЕСТВИЯ

ПОЙМАЛИ С 
ПОЛИЧНЫМ

Две цыганки, жительницы 
Гомеля 1975 и 1983 годов рожде-
ния, были мастерами в мошен-
ничестве.

Одна из них выступала в ро-
ли покупателя и выбирала то-
вар на крупную сумму. А перед 
тем, как расплатиться, цыган-
ки продавцу предлагали ме-
лочь. Пока продавец пересчи-
тывала эту мелочь, покупате-
ли «забывали» про крупную 
сумму и утверждали, что они 
деньги отдали.

В результате у цыганок оста-
вался и товар, и большая де-
нежная сумма. Потому что ус-
талые продавцы на все махали 
руками.

В областном центре цыганки 
промышляли на рынках «Коро-
на» и «Центральный». 

Мошенниц задержали с по-
личным.

Константин СТАНКЕВИЧ  
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Грузоперевозки 
по городу и РБ

Тел. 

3193010, 

3596217.
Лиц. 02190/0504790  МТК от 30.01.2009 г. 

ИП Кучинская Ю.В. УНП 590857064

Грузоперевозки
по ГОРОДУ,
РБ, РФ,
Украина

еревозки
ДУ,
рр

Грузовой 
фургон 
г/п до 3т, 20м3, 
санкнижка, санпаспорт.

Тел.: 80299220333.
Лиц. №02190/0425319, 22.02.2008г.22.02.2013г, 
МТиК РБ ИП Бартош Н.А., УНП 590768983

 !"#$%&!&'$#()*

Тел. 80295856386 (МТС)
80447530471 (Vel.), 80156241603

ИП Наконечный И.В. УНП 500268801, Лиц № 02190/0515802 от 06.07.09 г по 07.07.14 г.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

http://ns.gs.by
Night Slonim
игра для тех, 

кому не спится

  З ГІСТОРЫІ

ПРА СШ №1 І МАГЕЛЬНІЦКІХ

Нядаўна ў “Газеце 

Слонімскай” я прачытала 

цікавыя матэрыялы — гэта 

гутарку Ганны Валадашчук з 

дырэктарам ліцэя 

Валянцінай Шэмпель і 

артыкул Сяргея Чыгрына 

“Слонімскаму раёну — 70”. 

Тым не менш да гэтых 

матэрыялаў я хачу дадаць і 

новыя гістарычныя факты. 

Пры Польшчы ў будынку 
СШ №1 была агульнаадука-
цыйная школа і гімназія. У 
193 0 -х га да х Х Х с та г од дзя 
вучыліся ў гэтай школе мой 
брат Пеця і сястра Ніна, якой 
ужо 83 гады. Але рамесніцка-
га вучылішча там не было. 

У час вайны пры немцах у бу-
дынку сённяшняга ліцэя не 
было таксама педагагічнага 
вучылішча. Пры немцах там 

была сталовая для нямецкіх 
афіцэраў. На Чырвонаармейс-
кай вуліцы жыве Данута Іва-
наўна, дык яе сястра працава-
ла прыбіральшчыцай у гэтай 
сталовай.

У 1939 годзе, калі прыйшлі 
Саветы, там была настаўніц-
кая семінарыя. А пасля вайны 
бы ла а д к ры та Беларуска я 
сярэдняя школа №1. У гэтай 
школе ўсе прадметы выкла-
даліся на беларускай мове. Я, 
Зінаіда Васільеўна, Данута 
Іванаўна (прозвішчы не хачу 
называць) — выпускнікі БСШ 
№1 1951 года. А ў цяперашнім 
ліцэі прадметы выкладаюцца 
на расейскай мове.

У “ГС” ад 13 студзеня Сяргей 
Чыгрын у матэрыяле “Слонімс-
каму раёну — 70” згадваў пра 
Магельніцкага, які дабіваўся, 
каб бальшавікі ў 1940 годзе вяр-

нулі яму прыватную каўбасную 
фабрыку. Наша сям’я добра ве-
дала Магельніцкіх. Мае бацькі, 
калі будаваліся, трымалі сві-
ней, а потым іх здавалі Магель-
ніцкім. Малодшы сын Магель-
ніцкіх Бронек дружыў з маім 
братам. Слонімец Генрых Дзя-
конскі таксама добра ведаў Ма-
гельніцкіх. Усе яны ў 1939 годзе 
ўцяклі ў Польшчу. У Слоніме 
яны мелі не каўбасную фабры-
ку, а каўбасны цэх. Гэты цэх зна-
ходзіўся на Чырвонаармейскай 
вуліцы, побач з цэхам была іх 
уласная крама. Будынак гэты 
захаваўся да сённяшніх дзён. 
Некалі там быў маслазавод, а 
цяпер у ім жывуць людзі.

У 1950-х гадах Бронек Магель-
ніцкі прыязджаў у Слонім, ён 
наведаў сваіх сяброў і знаёмых.

Зінаіда Ю.,
сланімчанка

 ! ПОЧТА

ПРАЗДНИКИ БЕЗ СВЕТА

Здравствуйте, коллектив редакции «Газеты Слонимской»!
Читаю вашу газету постоянно. Особенно нравятся материалы, в 

которых раскрываются человеческие проблемы, достижения и жиз-
ненные позиции различных людей. 

Обращаюсь к вам с просьбой. Помогите разобраться.
Моя жена несколько лет тому назад приобрела дачу в садовом то-

вариществе «Исса», то есть участок 6 соток и домик. В доме есть свет 
и, конечно же, счетчик электроэнергии, за которую мы исправно 
платим. Задолженности по оплате электроэнергии на данный мо-
мент у нас нет.

Новый год, как и все домашние праздники, мы решили отметить 
на даче. Приехали туда 31 декабря прошлого года, когда стемнело. 

Принесли в дом сумки с продуктами, включать свет — а света  
нет. Звоним нашему председателю садового товарищества «Исса» 
Владимиру Суше. Спрашиваем его, в чем причина отсутствия све-
та. Он в ответ сказал: «Я решил на зимний период отключить элек-
троэнергию».

Мы были в недоумении. Когда моя жена у него спросила: «На ка-
ком основании отключили свет и кто дал такое право?» — он отве-
тил: «Нет денег, чтобы платить за свет, и я решил отключить». Моя 
жена была на грани нервного срыва. Сколько лет никто никогда не 
отключал свет, а тут отключили. И вообще, как может не быть де-
нег, если мы исправно платим за электроэнергию? Пусть отключа-
ют от сети те дома, которые не оплачивают, а не всем одним махом.

Здесь есть еще один момент. Когда моя жена покупала дачу, она 
заполняла заявление о вступлении в товарищество, в котором ука-
зывала паспортные данные, адрес прописки, проживания, телефо-
ны мобильный и домашний, а также обязывалась исправно вносить 
взносы в полном объеме и вовремя. Каждой весной у нас в товари-
ществе проводились собрания. По всему дачному поселку были рас-
клеены объявления о дне и времени собрания. Не прошло и дня пос-
ле собрания, как уже были расклеены новые объявления, в которых 
указывались сроки и сумма уплаты взносов. Кроме этого, сам Вла-
димир Суша (один раз даже казначей Тамара Пилипчик) ходил по 
участкам и напоминал об оплате.

А насчет света никто не позвонил, ни одного объявления-уведом-
ления не было, никакого предупреждения. Возмущению нет гра-
ниц. Все январские праздники в нашей семье прошли, как будние 
дни, в квартире, без красок природы и свежего воздуха. Впереди 
февральские праздники, а там и 8 Марта, а мы без электроэнергии.

Николай Ильич, 
г. Слоним

ОТ РЕДАКЦИИ

 Корреспондент «ГС» связался по телефону с Владимиром Сушей, 
который сказал, что, действительно, он свет отключил, потому что 
на даче зимой никто не работает и электролинию некому обслужи-
вать. Свет включат в апреле. ! НАША ЖИЗНЬ

НАХОДКИ НА ОБОЧИНАХ
Недалеко от домов, где я 

провела свое детство, 

проходит шоссейная дорога 

Слоним — Зельва. Та, по 

которой еще пан Гутен

Чапский ездил. Собственно, 

и сами наши дома — бывшие 

панские. 

Мы всегда ходили по обо-
чинам — в магазин, школу, 
клуб. И всегда на обочинах 
что-то валялось. В 50-60-е го-
д ы уже п рош лого века это 
бы л и в о с нов ном б о л т ы и 
г а й к и,  о т к ру т и в ш ие с я о т 
проезжавших машин и авто-
бусов. В 70 -80 -х добавились 
сломанные и целые кассеты 
к магнитофонам, иногда зе-

леные пустые бутылки. Бли-
же к 90-м и в 90-е годы болтов 
и гаек почти не стало, зато 
прибавились стеклянные бу-
т ы л к и с а м ы х з ат ей л и вы х 
форм, пустые пластиковые 
или наполненные бутылки 
раз л и ч ного объема са м ы х 
рекламируемых фирм.

К 2000-му и далее ассорти-
мен т на ходок на обоч и на х 
зн ач и т е л ьно расш и ри лся. 
Осенью это чаще сахарна я 
свёкла, падающая с грузови-
ков, когда ее везут в Зельву. 
Также здесь валяются уже и 
диски с записями песен, алю-
миниевые баночки, части ос-
ветительных систем автомо-
би лей, иногда разбитые на 
мелкие кусочки автостекла, 
пробки из разных мест ма-
шин, в том числе от бензоба-

ков. 
О б оч и н ы ус ы п а н ы м н о -

жеством вонючих окурков, в 
пакетах и прямо на земле ва-
ляются остатки трапез про-
езжавших — х леб, мороже-
ное, упаковк и из-под са ла-
т о в ,  п а к е т ы ,  б у м а ж к и , 
обглода н н ые кост и и том у 
подобное.

М ног о чег о с та ло вс т р е -
чаться на обочинах. Так мно-
го, что по ним стали ходить 
могучие дядьки в оранжевых 
комбинезонах со светоотра-
жающими полосками с па-
лочкой и гвоздиком на ее кон-
це — собирают находки, за-
г р у ж а ю т  м е ш к а м и  в 
автомобиль «Дорожная служ-
ба». Да, всё течет, все изменя-
ется. 

Лилия СОСНОВСКАЯ     

Будынак Слонімскага ліцэя 100 гадоў таму ФОТА З АРХІВА "ГС"

Некому обслуживать электролинию
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30    БЕЛАРУСЬ: ПАДЗЕІ, ФАКТЫ, КАМЕНТАРЫ

 ! К СВЕДЕНИЮ

С 4 ФЕВРАЛЯ ПОДОРОЖАЛ 
ГОСТЕХОСМОТР 

Тарифы на услуги по про-
ведению государственного 
технического осмотра 
транспортных средств в Бе-
ларуси с 4 февраля будут 
повышены в среднем на 5%.

Это предусмотрено пос-
тановлением Министерс-
тва экономики № 11.

Как пояснили БЕЛТА в 
пресс-службе Минэкономи-
ки, тарифы на услуги по 
проведению гостехосмотра повышены в связи с тем, что с 
введением в действие с 1 января 2010 года Особенной части 
Налогового кодекса Беларуси ставка налога на добавлен-
ную стоимость увеличилась с 18% до 20% и произошло уве-
личение затрат на оказание услуг. Новый прейскурант на 
услуги по проведению гостехосмотра Минэкономики ут-
вердило по предложению Министерства транспорта и ком-
муникаций.

Согласно документу, стоимость техосмотра легкового 
автомобиля с двигателем, работающим на бензине, соста-
вит с учетом НДС Br 28200, с двигателем, работающим на 
дизельном или газовом топливе, — Br 29900; мотоцикла 
— Br 12800; автобуса с технически допустимой массой не 
более 5 т — Br 37600, автобуса с технически допустимой 
массой более 5 т — Br 37900; грузового автомобиля в зави-
симости от допустимой массы и предназначения для пе-
ревозки отдельных видов грузов — от Br 33300 до Br 49100, 
а также прицепов — от Br 9300 до Br 26000.

БЕЛТА

  ЭКОНОМИКА

ЗА ПЕРЕРАСХОД ЭЛЕКТРИЧЕСТВА ПРИДЁТСЯ 
ПЛАТИТЬ ПО ПОВЫШЕННЫМ ТАРИФАМ 
Совет министров 

объявил новый этап 

всеобщей экономии 

электроэнергии, 

которая затронет как 

предприятия, так и 

обычных жителей 

Беларуси.

1 февраля Совет минис-
т ров пос та нови л, ч т о 
стране предстоит эконо-
мить на электроэнергии 
— процентов на восемь. 
Конкретным организаци-
я м прописа ли п ланы, 
сколько тонн условного 
топлива надо сэкономить 
за год. А Минэкономики, 
Минжилкоммунхозу, Ми-
нистерству энергетики и 
Госста н дарту да л и 10 
дней на то, чтобы приду-
мать новую систему пла-
ты за энергию.

«В постановлении Сов-
мина №92 написано, что 
применение повышаю-
щих коэффициентов за не-
экономное использование 
энергии следует считать 
целесообразным, — рас-

сказали в отделе энерго-
надзора и нормирования 
департамента Госстандар-
та РБ. — Организациям 
дано поручение разрабо-
тать новые, дифференци-
рованные тарифы. С совет-
ских времен существует 
норматив расхода тепло-
вой энергии и электро-
энергии на человека. Его 
придется переработать — 
с тех пор коммунальный 
сектор изменился. В до-
мах уже не один телеви-

зор, а несколько, есть сти-
ральные машины и быто-
в а я  т е х н и к а , 
компьютеры… Энергии 
нашим современникам 
нужно больше, и норма-
тив должен это учесть. Да-
лее его будут умножать на 
количество зарегистриро-
ванных в квартире чело-
век, и все, что израсходо-
вано сверх нормы, будет 
облагаться повышающим 
коэффициентом. Скорее 
всего, через ЖЭС. Это бу-

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕПУТАТОВ ОТКЛОНЕНО
  ОБЩЕСТВО

На заседании рабочей 
г ру п п ы р ешено о с т а-
ви т ь т у част ь за коно -
проекта, которая каса-
ется предоставления от-
с р о ч е к  о т  с л у ж б ы  в 
армии, без изменений. 
Она остается в том же 
виде, в каком была при-
нята депутатами Пала-
т ы п р едс т а в и т е лей в 
первом чтении. То есть 
отсрочку от армии пред-
пол а г ае т ся о т мен и т ь 
тол ько д л я студентов 
з аоч н ы х ф орм о бу че -
ния.

«Предложение о том, 
чтобы вместо заочников, 
призывать всех студен-
тов-платников (выска-
занное ранее одной из 
депутатских комиссий. 
— Прим. БЕЛТА), не на-
шло поддержки ни в Ми-
нистерстве образования, 
н и в А д м и н ис т ра ц и и 
Президента, вызвало не-
однозначное толкование 
в обществе», — пояснил 
Виктор Гуминский. Поэ-
тому оно не вошло в за-
конопроект при подго-
товке его ко второму чте-
нию.

Депутат подчеркнул, 
что отмена отсрочки от 

призыва для студентов-
заочников не будет озна-
чать поголовного набо-
р а в  арм и ю в с ех ,  к т о 
учится на заочных отде-
лениях. «Это не означа-
ет, что придет время и 
всех заочников призо-
ву т. В арм ию возьм у т 
лишь столько, чтобы до-
укомплектовать сило-
вые структуры до необ-
ход и мог о кол и чес т в а 
призывников», — пояс-
нил Виктор Гуминский. 
Он напомнил, что сту-
денты получили отсроч-
к у о т арм и и т ол ько в 
2007 году, а до этого все 
шли в армию и ничего 
страшного не происхо-
дило.

Несколько лет назад 
была другая ситуация с 
числом призывников. К 
н ас т оя щем у вр ем ен и 
она сильно изменилась. 
Министерство обороны 
заявл яет о ежегодном 
сокращении количества 
п р и з ы в н ы х р е с у р с о в 
для обеспечения оборо-
ны и военной безопас-
ности государства. Ана-
лиз численности насе-
ления Беларуси по полу 
и возрасту показывает 

существенное снижение 
численности мужчин, 
подлежащих ежегодно-
м у перв он ач а л ь ном у 
п р и е м у  н а  в о и н с к и й 
учет, и, как следствие, 
уменьшение количества 
призывных ресурсов. За 
последнее время число 
м у ж ч и н, ко т оры м ис -
полнилось 18 лет, год-
ных к военному призы-
ву, ежегодно сокращает-
ся на 5 -7%. Так, в 2007 
году годными к службе 
в армии были признаны 
более 58% призывников, 
в 2008-м — 49%, в 2009-м 
— почти 41%. В ближай-
шие 2-3 года эта тенден-
ция сохранится.

В то же врем я Бела-
русь имеет самый боль-
шой перечень отсрочек 
среди стран СНГ: 28 ос-
нований для непризыва, 
охватывающие 49 кате-
горий (в России только 
21 отсрочка, в Украине 
— 17). Из-за получения 
образования в Беларуси 
получают отсрочки бо-
лее 164 тыс. человек в 
возрас т е 18 -2 6 ле т,  и з 
них около 36 тыс. учатся 
на заочной форме.

По словам депутата, 
все основани я д л я от-
срочек были тщательно 
проана лизированы. В 
результате решено, что 
наиболее целесообразно 
призывать студентов-
заочников. Виктор Гу-

минский уверен: это мо-
жет стать для молодых 
людей дополнительным 
с т и м у л о м  х о р о ш о 
учиться и стремиться 
поступить на дневную 
форму обучения.

Депутат подчеркнул, 
что если законопроект 
будет принят и обретет 
статус закона, он не бу-
дет иметь обратной си-
лы. То есть не будет рас-
пространяться на тех, 
кто сегодня призван и 
учится заочно. Нормы 
законопроекта коснутся 
только тех, кто посту-
пит после его принятия.

Виктор Гуминский об-
надежил: «Призыв в ар-
мию студентов-заочни-
ков — это, возможно, вре-
м е н н а я м е р а ».  О н н е 
исключает, что в буду-
щем армия может перей-
ти на одногодичный срок 
сл ужбы. М и ноборон ы 
выступает в поддержку 
этого предложения, но 
другие силовые ведомс-
тва пока не готовы к по-
добным изменениям.

Работа над поправками 
в закон «О воинской обя-
з а н но с т и и в ои нс кой 
службе» в Палате предста-
вителей продолжается. Их 
рассмотрение во втором 
чтении запланировано на 
весеннюю сессию парла-
мента, которая откроется 
2 апреля 2010 года.

 БЕЛТА

Предложение белорусских депутатов об отмене 

отсрочки от армейского призыва для студентов

платников не нашло поддержки и не войдет в число 

поправок в закон «О воинской обязанности и 

воинской службе». Об этом сообщил председатель 

Постоянной комиссии Палаты представителей по 

национальной безопасности Виктор Гуминский. 

 ! ИСКУССТВО

ФИЛЬМ С БЕЛОРУССКИМИ АКТЁРАМИ 
НОМИНИРОВАН НА «ОСКАР»

Фильм Хуаниты Уилсон «Дверь» (The Door) номиниро-
ван на премию «Оскар» в категории «Лучший коротко-
метражный игровой фильм». 

Фильм основан на повествовании Николая Калугина 
из книги Светланы Алексиевич «Чернобыльская молит-
ва» о том, как родители теряют дочь в результате черно-
быльской трагедии: «Положили ее на дверь... На дверь, 
на которой когда-то лежал мой отец. Пока не привезли 
маленький гроб... Он был маленький, как коробка из-под 
большой куклы. Я хочу засвидетельствовать — моя дочь 
умерла от Чернобыля. А от нас хотят, чтобы мы этого не 
помнили...». 

«Дверь является символом жизни и смерти, символом 
перехода к новой жизни. Она имеет множество неотъем-
лемых ассоциаций, как положительных, так и отрица-
тельных. Она может означать как использованные, так 
и неиспользованные возможности. Когда одна дверь от-
крывается, другая закрывается», — так создатели филь-
ма трактуют свое видение этого образа.

Первоначально фильм планировалось снимать в Бе-
ларуси, поэтому вся предварительная подготовка к 
съемкам и подбор актеров происходили в Минске. Глав-
ные роли в фильме исполняют белорусские актеры 
Игорь Сигов (Республиканский театр белорусской дра-
матургии) и Джульетта Казакевич-Геринг (московский 
театр «Школа современной пьесы»). Продюсером в Бела-
руси был Илья Кузнецов.

«После того как мы уже подобрали места для съемок, 
договорились об аренде оборудования и провели кастинг 
актеров, я показал Хуаните и оператору Тиму Флемингу 
съемки, которые я раньше делал в Припяти, отселенном 
городе в Украине, что в 7 километрах от Чернобыля. Я 
посоветовал им для большей реалистичности снимать 
там, ведь действие в книге Светланы Алексиевич проис-
ходит именно в Припяти, — рассказал Илья в интервью 
«МЫ». — Грустно, конечно, что я потерял возможность 
еще поработать с этой великолепной ирландской коман-
дой, потому что дальше съемки происходили в Украи-
не, но, конечно, результат важнее — фильм получился 
очень трогательным и получил множество престижных 
международных наград».

«Я надеюсь, что этот фильм напомнит людям о Черно-
быле и о том, через что людям до сих пор приходится про-
ходить. Я приеду в Минск, с призом или без него, и если 
у меня не будет приза, я утоплюсь в «Советском шампан-
ском», — обещает Хуанита Уилсон.

Церемония вручения призов американской Академии 
киноискусств состоится 7 марта в Голливуде.

«Мы»

дет стимулировать ис-
пользовать энергию раци-
онально: выключать свет, 
когда выходишь из комна-
ты, не оставлять включен-
ной воду, покупать энерго-
сберегающие лампы вмес-
то обычных. Которые, 
кстати, в течение срока га-
рантии можно обменять 
на новые, если перегорят. 
На Западе обычные лам-
пы накаливания давно за-
прещены! И тарифы на 
энергию дифференцирова-
ны. Только по другому 
принципу: ночью энергия 
дешевле, днем дороже».

Платить за перерасход 
энергии будут не только 
жильцы квартир, но и 
предприятия. Проект но-
вых норм и тарифов дол-
жен быть готов к 10 фев-
раля. Ввести их планиру-
ется в течение этого года, 
чтобы успеть выполнить 
концепцию энергетичес-
кой безопасности страны 
на 2010 год.

 «Комсомольская 
правда в Беларуси»
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ЗАКОНОДАТЕЛИ НАСТАИВАЮТ НА 
СОКРАЩЕНИИ СРОКОВ ОБУЧЕНИЯ В ВУЗАХ

  ОБРАЗОВАНИЕ

В Беларуси уже несколь-
ко лет работает Програм-
ма перехода на дифферен-
цированные сроки подго-
товки специа листов с 
высшим образованием. В 
вузах около 400 специаль-
ностей, из которых при-
мерно по 80 студенты бу-
дут получать образование 
в более короткие сроки, 
рассказал «Завтра твоей 
страны» председатель 
Постоянной комиссии Па-
латы представителей по 
образованию, культуре, на-
уке и научно-техническо-
му прогрессу Владимир 
Зданович. 

Теперь в белорусских ву-
зах учатся от четырех до 
шести лет. Дольше других 
просиживают на студен-
ческой скамье медики и 
специалисты по ядерной 
энергетике.

 — В Кодексе об образова-
нии, который должен быть 
рассмотрен во втором чте-
нии на весенней сессии 
нижней Палаты парламен-
та, оговорено, что высшее 
образование можно будет 
получить за период от трех 
до пяти лет. При этом по 
наиболее сложным специ-
альностям срок обучения 
может быть увеличен на 
один год, — говорит Вла-
димир Зданович. 

Меньше всех будут 
учить экономистов? 
Какие же специальности 

ждет сокращение сроков 
обучения? По словам Вла-
димира Здановича, разра-
боткой схемы по уменьше-
нию времени обучения на 
некоторых специальнос-
тях белорусских вузов за-
нимается Республиканс-
кий институт высшей шко-
лы. В этом учреждении 
утверждают, что конкрет-
ного списка сокращаемых 
специальностей не сущес-
твует. Между тем в Про-
грамме перехода на диф-
ференцированные сроки 

подготовки специалистов 
с высшим образованием 
отмечается, что в Белару-
си сложилась структура 
специальностей и квали-
фикаций высшего образо-
вания на основе традиций 
и подходов советской вы-
сшей школы. Обновление 
этой структуры в течение 
последних 15 лет шло экс-
тенсивным путем: росло 
количество специальнос-
тей, содержание обучения 
насыщалось вспомога-
тельными и узкоспециаль-
ными дисциплинами, за-
четными и контрольными 
мероприятиями. И все это 
вело к увеличению сроков 
подготовки специалистов, 
появлению дублирующих 
специальностей. Влади-
мир Зданович замечает, 
что нередко там, где в Бе-
ларуси специалиста гото-
вят за пять лет, в Европе на 
это уходит всего четыре го-
да.

 — Ежегодно в списке ву-
зовских специальностей 
происходят изменения. 
Могу сказать, что сроки 
обучения уменьшатся по 
гуманитарным направле-
ниям, изучению иностран-
ных языков, по некоторым 
экономическим специаль-
ностям. Что касается тех-
нических специальностей, 
то сроки обучения будут 
сокращены там, где это 
возможно, — подчеркивает 
депутат. 

Заведующий кафедрой 
Института современных 
знаний им. А.М.Широкова 
Александр Пересыпкин 
тоже пока не видел списка 
специальностей, попадаю-
щих под сокращение в ву-
зах. Он констатирует, что 
бакалаврские программы 
европейских стран макси-
мально специализирован-
ные.

 — У нас с советских вре-
мен практикуется широ-
кое образование. Конечно, 
специализации есть, но 

Законодатели настаивают на сокращении сроков 

обучения в вузах. Эксперты подтверждают, что это 

вполне соответствует европейским тенденциям в 

образовании. Впрочем, главный аргумент депутатов 

— возможность привлечения в вузы иностранцев. 

Корреспондент «Завтра твоей страны» попытался 

разобраться, кто попадет под сокращение.

они появляются на треть-
ем, четвертом курсе обуче-
ния, — подчеркивает экс-
перт «Завтра твоей стра-
ны». 

Александр Пересыпкин 
считает, что если рассмат-
ривать планируемое со-
кращение в рамках Болон-
ского процесса, к которому 
присоединились все стра-
ны Европы, кроме Белару-
си, то отличительная чер-
та этой системы — двух-
уровневое образование. 
Иногда она называется 
системой бакалавров-ма-
гистров. В любом случае 
бакалаврские курсы име-
ют продолжительность 
три, а иногда четыре года. 
У нас эта система пока раз-
вита недостаточно. 

 — Было бы неплохо ви-
деть в происходящем уни-
версализацию нашей сис-
темы образования и адап-
тации ее к Болонскому 
процессу. Рано или поздно 
мы войдем в единое обра-
зовательное пространство 
Европы, — прогнозирует 
Александр Пересыпкин.

Кому выгодно 
сокращение сроков 
обучения в вузах? 
Прежде всего, в выигры-

ше окажется государство, 
уверена заместитель пред-
седателя Постоянной ко-
миссии Палаты предста-
вителей Национального 
собрания по образованию, 
культуре, науке и научно-
техническому прогрессу 
Галина Юргелевич.

 — За счет оптимизации 
учебного процесса бюджет 
сможет сэкономить как 
минимум стоимость одно-
го года обучения. Эти день-
ги можно будет направить 
на поддержку других про-
грамм Министерства обра-
зования, — говорит депу-
тат. — Белорусский госу-
д а р с т в е н н ы й 
экономический универси-
тет уже с успехом практи-
кует такой подход в учеб-
ном процессе по специаль-
ностям: банковское дело, 
финансы и кредит, аудит. 

При сохранении высоко-
го уровня образования со-
кращение сроков обучения 
выгодно студентам, кото-
рые на год раньше получат 
дипломы. Платникам, к 
тому же, не придется пла-
тить за образование лиш-
ний год. Например, для 
студентов экономического 
университета в 2009-2010 
учебном году это до 3 млн. 
380 тыс. рублей, для сту-
дентов лингвистического 
университета — до 3 млн. 
500 тыс. рублей. 

С другой стороны, госу-
дарство в случае сокраще-
ния сроков обучения теря-

ет на платниках часть на-
логов, а педагогическим 
кадрам вузов такие изме-
нения грозят урезанием 
зарплаты или вовсе лише-
нием работы. Меньше сту-
дентов — меньше учебных 
часов, а значит, и меньше 
преподавателей. Однако, 
подчеркивает Александр 
Пересыпкин, от экономи-
ческой составляющей об-
разования никуда не де-
ться. 

 — В рамках реформиро-
вания любых отраслей (и 
высшего образования то-
же) могут происходить раз-
личные изменения, в том 
числе сокращение препо-
давательского состава. 
Это связано также с общей 
экономической ситуацией. 
Трудно провести реформы 
так, чтобы от этого никто 
не пострадал, — отмечает 
эксперт.

Лишний год — барьер 
для иностранцев
Для скептиков у депута-

та Здановича припасен же-
лезный аргумент в пользу 
того, чтобы оптимизиро-
вать сроки подготовки спе-
циалистов. 

 — Многие иностранцы 
п риеха л и бы у ч и т ься 
именно в Беларусь, но вы-
бирают другие страны, где 
учебный цикл короче. Су-
ществующий 4-6-летний 
срок обучения в вузах мо-
жет быть серьезной пре-
градой для привлечения в 
страну иностранных сту-
дентов, — считает Влади-
мир Зданович.

В то же время, как ут-
верждает заместитель ми-
нистра образования Тать-
яна Ковалева, иностран-
цев привлекает в Беларуси 
самое дешевое высшее об-
разование — в несколько 
раз ниже, чем на Украине 
и в России. 

 — В России стоимость 
обучения за год доходит до 
8 тыс. долларов. Для инос-
транных граждан в бело-
русских вузах она состав-
ляет от 800 долларов до 3 
тыс. долларов в год, — при-
водит цифры Татьяна Ко-
валева. — Это образование 
качественное, поэтому и 
количество иностранных 
студентов за последние го-
ды резко увеличилось. 

Действительно, пять лет 
назад высшее образование 
в Беларуси получало около 
3 тыс. иностранных сту-
дентов, а в 2009-2010 учеб-
ном году — уже около 9 
тыс. И более длительные 
сроки обучения граждан 
тех стран, где признан бе-
лорусский диплом, не от-
пугнули.

Виктор ЛИСТОПАДОВ, 
"Завтра твоей страны"

 ! ОБРАЗОВАНИЕ 

МИНОБРАЗОВАНИЯ РАЗМОРОЗИЛО 
ПРОЦЕСС ПРИСОЕДИНЕНИЯ К 
БОЛОНСКОМУ ПРОЦЕССУ

О необходимости включе-
ния белорусской системы 
высшего образования в Бо-
лонский процесс в академи-
ческих кругах заговорили 
еще в середине 90-х. В нача-
ле века в БГУ, которым тогда 
руководил Александр Козу-
лин, даже организовали эк-
сперимент по переходу на 
двухступенчатую систему образования. Однако прогрес-
сивные европейские образовательные идеи не прижились 
в белорусской высшей школе, до сих пор упорно цепляю-
щейся за советские идеологизированные стандарты. 

Но потепление отношений официального Минска с Ев-
ропой, судя по всему, разморозило и тему присоедине-
ния Беларуси к Болонскому процессу. 

«Мы всегда старались свою систему образования под-
вести под европейскую модель, — говорил в апреле про-
шлого года министр образования Александр Радьков. — 
Мы работаем над тем, чтобы официально войти в Болон-
ский процесс, потому что мы почувствовали, что это не 
затронет структуру, содержание, идеологию нашего об-
разования». 

И слова министра пока не расходятся с делами. Как со-
общил А. Радьков на коллегии ведомства 29 января, ми-
нистерство представило «официальный документ по 
вхождению в Болонский процесс в Администрацию пре-
зидента. Беларусь будет активно продвигаться в этом 
направлении». 

Бывший проректор Европейского гуманитарного уни-
верситета (ЕГУ) профессор Владимир Дунаев считает, 
что у Беларуси не было и нет каких-то особых препятс-
твий для присоединения к Болонскому процессу, суть 
которого состоит в гармонизации архитектуры высше-
го образования европейских стран. 

Цели Болонского процесса — это конкурентоспособ-
ная экономика, основанная на знании. Наравне с впол-
не прагматичной задачей формирования рынка труда 
есть еще и другая — создание условий, в которых евро-
пейцы будут ощущать себя интегрированным содружес-
твом наций, подчеркнул В. Дунаев. 

«Белорусской системе образования свойственны ма-
лоубедительные попытки искать свой собственный путь 
в образовании. Идеологически мотивированные призы-
вы вернуться к советской системе как некой альтерна-
тиве западной, на мой взгляд, лежат вне стратегии обра-
зования», — считает В. Дунаев. 

Кроме прочего, подчеркнул собеседник «Белорусских 
новостей», включение в Болонский процесс создает ус-
ловия, когда белорусские студенты могут учиться в ев-
ропейских университетах. 

Пока же Министерство образования нацелено на уве-
личение экспорта образовательных услуг. По словам ми-
нистра, в этом учебном году в белорусских вузах полу-
чают образование 9028 иностранных граждан из 84 стран 
(в прошлом учебном году — 7537). Наибольшее количес-
тво студентов приехало в Беларусь из Туркменистана 
(2803 человека) и Китая (1828). 

Наиболее популярны у иностранных студентов Белорус-
ский государственный университет, где учится 1465 инос-
транцев, Белорусский государственный медицинский уни-
верситет (786), Белорусский национальный технический 
университет (559) и Витебский государственный Ордена 
дружбы народов медицинский университет (551). 

Профессор Дунаев подчеркнул, что белорусские вузы 
сталкиваются с прогрессирующим дефицитом внутрен-
них финансовых ресурсов. В последние годы финанси-
рование высшего образования основывается на мобили-
зации средств населения, а этот источник постепенно 
иссякает. В результате в 2007 году была принята про-
грамма по экспорту образовательных услуг, предпола-
гающая, что за счет иностранных студентов можно бу-
дет компенсировать недостаток средств. 

«Это распространенный подход. Однако если страна на-
ходится вне единого образовательного пространства, она 
не является привлекательной для зарубежных студентов. 
Если мы создаем настолько уникальную систему образо-
вания, которая не соответствует принятым в Европе стан-
дартам, рассчитывать на то, что сюда поедут студенты 
из других стран, достаточно наивно. Существуют все же 
фундаментальные принципы академической культуры, 
которым стоит следовать», — подчеркнул В. Дунаев.

«Белорусские новости»

Меньше учиться!
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FORBES НАЗВАЛ САМЫМ ВЛИЯТЕЛЬНЫМ 
МИЛЛИАРДЕРОМ МИРА БЛУМБЕРГА

  ОБЩЕСТВО

Эти люди попали в список 

Forbes благодаря огромному 

состоянию, политической 

власти и большому 

промышленному потенциалу. 

В январе этого года на 

президентских выборах в 

Чили победил миллиардер 

Себастьян Пиньера. Он 

займет президентский 

кабинет в марте. Это будет 

первый правый лидер после 

падения режима Пиночета. 

Пиньера, который получил 
диплом кандидата экономи-
ческих наук в Гарвардском 
университете, будет править 
страной с населением около 14 
млн. человек и ВВП более 245 
млрд. долларов.

Перед своим народом он по-
обещал более миллиона новых 
рабочих мест и переход к ры-
ночной экономике. Его огром-
ное состояние и недавно при-
обр е т ен на я пол и т и ческ а я 
власть поместили Пиньеру на 
15-е место нашего ежегодного 
списка самых влиятельных 
миллиардеров планеты. 

Богатство приносит славу и 
власть. Но немногие, владея 
большими деньгами, промыш-
ленным потенциалом и поли-
тической властью, могут пох-
вастаться местом в списке са-
м ы х в л и я т е л ь н ы х л ю д е й 
планеты.

Победа Пиньеры на выборах 
уже приносит ему деньги: це-
ны на акции самой большой 
холдинговой компании ново-
испеченного президента под-
нялись в два раза. По данным, 
датированным мартом 2009 го-
да, его доход стал миллиард 
долларов.

Дабы умаслить критиков, 
Пиньера пообещал продать 
свою часть акций в одной из 
крупнейших авиакомпаний 
Южной Америки LAN Airlines. 
Также он отдал более 400 млн. 
долларов инвестиций под кон-
троль слепого траста.

Так поступили многие поли-
тики, включая самого влия-
тельного миллиардера плане-

ты Майкла Блумберга. Будучи 
мэром города Нью-Йорк, Блум-
берг управляет всемирной ком-
пьютерной сетью финансовых 
новостей Bloomberg LP. Жур-
нал Forbes оценил его состоя-
ние в 17,5 млрд. долларов.

Благодаря Блумбергу, Нью-
Йорк сумел благополучно пе-
режить финансовый кризис и 
снизить уровень безработицы, 
который составлял 10,6%. Этот 
миллиардер помог городу при-
обрести звание «самый безо-
пасный город США». После его 
постановления о запрете на 
курение в помещениях многие 
мэры по всему миру берут с не-
го пример.

Два следующих миллиарде-
ра также увлеклись полити-
кой. Владелец многих теле-
коммуникационных и страхо-
в ы х  к о м п а н и й , 
инвестиционных и пенсион-
ных фондов, по совместитель-
ству премьер-министр Италии 
— Сильвио Берлускони — на-
ходится на втором месте в на-
шем списке. Миллиардер Саад 
Харири, который был назна-
чен премьер-министром Лива-
на, занимает пятое место.

В перву ю п я т ерку та к же 
входят король коммуникаци-
онной индустрии Латинской 
Америки Карлос Слим и рос-
сийский нефтяной магнат Ва-
гит Алекперов. Слим, третий 
самый богатый человек в ми-

ре, возглавляет крупнейшую 
к о м п а н и ю  с о т о в о й  с в я з и 
America Movil. В марте 2009-го 
его состояние было оценено в 
35 млрд. долларов. Алекперов 
возглавляет «Лукойл», одну 
из самых больших нефтяных 
компаний в мире. Ее стои-
мость — 46 млрд. долларов.

Благодаря своему мощному 
промышленному потенциалу, 
самый богатый человек Ин-
дии — Мукеш Амбани — зани-
мает в нашем списке 8-ю пози-
цию. Амбани управляет не-
ф т е г а з о в ы м  х о л д и н г о м 
Reliance Industries, который 
оценивается в $73 млрд.

Его земляк Лакшми Миттал 
владеет почетным званием 
второго самого богатого чело-
века в Индии. Его компания по 
п р о и з в о д с т в у  м е т а л л а 
ArcelorMittal оценивается в 65 
млрд. долларов. Этот милли-
ардер получает 13-е место.

Президент компании Apple 
Стив Джобс занимает 18-ю по-
зицию в списке Forbes. Этот 
человек произвел коренной пе-
релом в анимации (Pixar), му-
з ы к е  ( i P o d )  и  т е л е ф о н и и 
(iPhone).

Миллиардерами, которых 
Forbes в этом году не удостоил 
титулом «самый влиятель-
ный», являются Опра Уинфри, 
Роман Абрамович и принц Ал-
валид Бин Талал Алсауд.

Корреспондент.net

 ! ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

БРОДЯЧУЮ СОБАКУ ВЗЯЛИ НА РАБОТУ И 
НАЗНАЧИЛИ ЕЙ ЗАРПЛАТУ

Непальское общество Красного Креста назначило жалованье 
бездомной собаке, которая охраняет офис организации, сообща-
ет AFP. По словам президента общества Мана Бадура Будатоки 
(Man Bahadur Budathoki), пес сам поселился возле здания в ян-
варе. Он был ранен, и сотрудники организации не стали его про-
гонять. Теперь собака облаивает каждого незнакомца, который 
приближается к офису, и справляется с работой по охране на-
столько хорошо, что сотрудники Красного Креста собираются от-
казаться от услуг наемных сторожей.

Жалованье пса составит тысячу рупий (примерно 14 долларов) в 
месяц. Кроме того, он будет получать надбавку к зарплате за де-
журство в выходные дни. На заработанные деньги собаке будут по-
купать еду. Представители Красного Креста пообещали, что пса бу-
дут каждый день кормить мясом, а также угощать молоком и со-
бачьими бисквитами. Содержание, назначенное псу, сопоставимо 
со средним жалованьем взрослого непальца, которое, по данным 
гуманитарных организаций, не превышает 200 долларов в год.

Будатоки пояснил, что сотрудники Красного Креста хотели бы 
подать жителям Непала пример гуманного отношения к бездом-
ным животным. На улицах столицы Непала Катманду прожи-
вают десятки тысяч бродячих собак, и они часто становятся жер-
твами жестокого обращения. 

Lenta.ru

САМОГО ЗЛОСТНОГО БЕЗДЕЛЬНИКА 
ЗАСТАВИЛИ РАБОТАТЬ

Самого злостного лентяя Германии, достойного занесения в 
Книгу рекордов Гиннесса, наконец-то заставили работать. 54-лет-
ний житель Гамбурга бездельничает уже на протяжении 36 лет, 
и теперь власти страны подобрали для него подходящее заня-
тие. Об этом сообщила немецкая газета «Бильд». Начиная с 1974 
года Арно Дюбель жил на деньги честных налогоплательщиков 
и за счет государственных выплат — пособия по безработице. В 
общей сложности он получил уже более 300 тыс. евро.

Всякий раз, когда ему приходило новое предложение с биржи 
труда занять вакансию, он не соглашался. Когда же дело доходи-
ло до отказа в выплате очередного пособия, он всегда брал боль-
ничный, тем самым освобождая себя от трудовой деятельности. 
К сожалению, в последний раз тунеядцу так и не удалось полу-
чить больничный лист, так как его врач сама заболела. В связи с 
этим ему пришлось вновь появиться на бирже труда.

На этот раз социальные работники подобрали для него отлич-
ную работу. Дюбель занимается домашним хозяйством. Азы но-
вой профессии он постигает в специальной школе для безработ-
ных, где он теперь учится гладить вещи, стирать и шить. 

ИТАР-ТАСС 

БОЛЬНИЧНЫЙ КОТ ПРЕДСКАЗЫВАЕТ СМЕРТЬ 
БОЛЬНЫХ

Кот по кличке Оскар, любимец лечебницы Steere House в г. Про-
виденс (Род-Айленд), вполне может считаться воплощением ан-
гела смерти: он, с завидной регулярностью и точностью, забира-
ется на койки больных, конец которых близок, причем его инс-
тинкт настолько надежен, что врачи немедленно вызывают 
родственников больного, чтобы они могли проводить своего близ-
кого человека. Оскар, которого сотрудники Steere House приюти-
ли в 2005 году, каким-то образом чувствует, что близится конец то-
го или иного постояльца лечебницы, где лежат пожилые люди с 
деменцией и другими неизлечимыми гериатрическими заболе-
ваниями. Кот забирается на кровать пациента, и сотрудники боль-
ницы знают, что спустя несколько часов наступит смерть больно-
го. Если же Оскара не пускают в палату, он начинает скрестись в 
дверь когтями и настойчиво мяукать, прося впустить его!

По подсчетам врачей, опубликовавших заметку о необычных ин-
стинктах животного в уважаемом медицинском журнале New 
England Journal of Medicine, за 5 лет Оскар предсказал 50 (!) смертей.

Объяснения такому феномену врачи пока что дать не могут.
"Русский Нью-Йорк"

ПАЛЕСТИНЕЦ ВЫРАСТИЛ ЛИМОН РАЗМЕРОМ  
С КУРИЦУ

На Западном берегу реки Иордан, в палестинском селении Бейт-
Сахур, местный житель Иса Ришмауи вырастил необычно круп-
ный плод лимонного дерева. Этот желтый цитрусовый фрукт 
просто так не положишь в чай — он весит почти 2 килограмма, в 
высоту лимон 53 сантиметра, а в обхвате более 60 сантиметров!

Как рассказал Ришмауи, три года назад он высадил на своем 
фермерском участке лимонную рощу, которая уже через год при-
несла первые плоды, а одно дерево с самого начала давало рекор-
дный урожай — его плоды больше были похожи на маленькие 
дыни, чем на привычные лимоны.

Палестинский фермер подчеркнул, что он не занимается се-
лекцией, и более того — он даже почти не использует удобрения.

Yoki.ru

ПЕРВЫЙ В РОССИИ ЛЕДЯНОЙ 
ОТЕЛЬ ОТКРОЮТ 14 ФЕВРАЛЯ

Отель, полностью построенный изо льда, 
будет размещаться на территории горно -
лыжного комплекса в Архангельской облас-
ти. Работать над ее созданием будут около 
150 строителей, архитекторов и скульпто-
ров.

В гостинице разместятся 9 номеров, выста-
вочный зал, кинотеатр, фитнес-центр, ледя-
ной бар, а также зал бракосочетаний. Темпе-
ратура в постройке не будет превышать ну-
л я г ра д усов, поэ т ом у всем пос т оя л ьца м 
предоставят спальные мешки.

Открытие отеля запланировано на 14 фев-
ра л я — Ден ь всех в л юблен н ы х, передает 
РСН.

Yoki.ru

ПАРИЖ ПРИЗНАН САМЫМ 
КРАСИВЫМ ГОРОДОМ В МИРЕ

Авторитетный американский журнал Forbes 
провел опрос среди специалистов по архитек-
турному планированию на предмет самого кра-
сивого города в мире. В результате таковым 
вновь был признан Париж.

Главными достопримечательностями назва-
ли Большой дворец, Эйфелеву башню, Елисейс-
кие поля. Отель Ritz оказался снова одним из 
лучших в мире, пишут «Аргументы недели».

Второе место занял Ванкувер (Канада). Эту пози-
цию город получил за площади, парки, а также Бере-
говые хребты. Сидней оказался третьим. Его основ-
ные достопримечательности — гавань и мост Харбор, 
Сиднейский оперный театр, а также пляж Бонди.

Затем идет итальянская Флоренция и замы-
кает пятерку Венеция. Также в списке значатся 
Кейптаун, Сан-Франциско, Чикаго, Нью-Йорк и 
Токио. Москвы в десятке самых красивых горо-
дов в мире, к сожалению, нет.

Yoki.ru

 ! ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

Миллиардер Себастьян Пиньера
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ПОТАНИН ЛИШИЛ ДЕТЕЙ НАСЛЕДСТВА
Глава «Интерроса» Влади-

мир Потанин намерен в своем 
завещании пожертвовать все 
свое состояние на благотвори-
тельность. Об этом он сам за-
явил Financial Times. Пока же 
он намерен увеличить ежегод-
ные отчисления на благотвори-
тельность с 10 до 25 миллионов 
долларов. По сведениям изда-
ния, Потанин ежегодно пере-
числяет 1 миллион в фонд Гу-
генхайма, спонсирует «Эрми-
таж» и тратит миллионы на 
гранты и студенческие стипен-
дии. 

«Мое состоя н ие не буде т 
унаследовано. Мой капитал 
должен работать на благо об-
ществу. Мои дети растут, их па-
па миллиардер и очень извест-
ная личность», — сказал Пота-
нин. Он пояснил, что его дети и 
так находятся в тени его лич-

ности и у них нет мотивации, 
чтобы к чему-то стремиться в 
жизни и чего-то достичь. Он 
дал понять, что надеется, что 
лишение наследства их стиму-
лирует. Завещая свое состоя-
ние благотворительным орга-
низациям, Потанин хочет пос-
л е д о в а т ь  п р и м е р у  Б и л л а 
Гейтса и Уоррена Баффета. 

По оценкам журнала Forbes, в 
результате экономического кри-
зиса состояние Владимира По-
танина сократилось с 22,4 мил-
лиарда долларов до 2 миллиар-
дов к апрелю 2009 года. После 
этого оно несколько увеличи-
лось, однако точными данными 
издание не располагает. 

Лента. РУ

 ! ТЕХНОЛОГИИ

ЯПОНЦЫ ИЗОБРЕЛИ СПОСОБ, КАК ОФИСНУЮ 
БУМАГУ ПРЕВРАТИТЬ В ТУАЛЕТНУЮ 

Новинка измельчает ненужную офисную бумагу, затем 
смеш ивает с водой, высу ш ивает и скатывает в рулоны. 
Стоимость устройства составит порядка 100 тыс. дол ла-
ров. 

В японских офисах скоро появится устройство, превра-
щающее обычную офисную бумагу в туа летную. Теперь 
вместо того, ч тобы выброси т ь израсходова н н ые л ист ы 
формата А4 в мусорную корзину, менеджеры Страны вос-
ходящего солнца смогут отправить бумагу на вторичное 
использование.

Новое устройство за полчаса способно обработать до 40 лис-
тов: машина измельчает бумагу, затем смешивает с водой, 
высушивает и скатывает в рулоны. Изобретатели новинки ут-
верждают, что одна такая процедура будет обходиться ком-
паниям в 0,1 доллара, тогда как рулон туалетной бумаги, на-
пример Andrex White Toilet Tissue, стоит в среднем 0,6 долла-
ра.

Однако, по мнению экспертов, по качеству получаемая бу-
мага сравнима с продукцией Tesco Value Paper, цена которой 
составляет около 0,17 доллара. Стоимость же самого устройс-
тва, получившего название White Goat, достигнет около 100 
тыс. долларов, что сразу сделает его доступным лишь для 
крупных компаний.

 BFM.ru

С ТАМОЖЕННЫМ СОЮЗОМ 
ПОТОРОПИЛИСЬ ПОЛИТИКИ?

  ЭКОНОМИКА

В ситуации с Таможенным 

союзом Беларуси, России и 

Казахстана вопросов 

больше, чем ответов. Многие 

эксперты предрекают 

участникам союза 

проблемные перспективы, 

пока, наконец, выяснится, 

кто и сколько выиграет или 

проиграет в результате его 

создания. 

Российский премьер Влади-
мир Путин провел совещание, 
посвященное Таможенному со-
юзу, на котором заявил о недо-
пустимости возникновения в ре-
зультате создания союза «серых 
схем». Эта информация в резуль-
тате и попала на новостные лен-
ты большинства СМИ. Однако 
главной темой совещания был 
все-таки механизм таможенно-
го регулирования, который дол-
жен вступить в силу с 1 июля. 

И вот тут, как выясняется, 
проблем хоть отбавляй. Сотруд-
ник российской Федеральной та-
моженной службы рассказал га-
зете «Ведомости», что «до сих 
пор на многие вопросы нет отве-
тов: начиная с правопримени-
тельной практики, заканчивая 
рисками».

Организационные проблемы 
можно условно разделить на 
три блока. Первый и, пожалуй, 
самый важный — распределе-
ние импортных пошлин. Здесь, 
по крайней мере, пока, согласия 
нет. Москва и Астана предлага-
ли делить платежи в следую-
щей пропорции: 86,5% — России, 
8,5% — Казахстану, 5% — Бела-
руси. Но на заседании комиссии 
Таможенного союза 27 января 
Беларусь попыталась увели-
чить свою долю на 0,3%. Осталь-
ные участники союза с этим не 

согласны. «Механизм распреде-
ления импортных пошлин пока 
еще не определен на политичес-
ком уровне, и это краеугольный 
камень», — рассказывает высо-
копоставленный чиновник ФТС.

Нет ясности и с тем, какой ре-
гулирующий орган будет надзи-
рать за оформлением товаров — 
наднациональная таможенная 
служба или уже работающая 
нынешняя комиссия Таможен-
ного союза. Эта проблема тоже 
обсуждалась на совещании. 
Один из рассматриваемых вари-
антов — передать комиссии ди-
рективные функции, а таможен-
ное регулирование оставить за 
национальными таможнями.

По словам чиновника еще 
один не решенный вопрос — до-
ступ к информационным базам. 
«Мы должны понимать, где бу-
дет оформляться товар. Если с 
Беларусью информационный 
обмен у нас отлажен на 95%, то с 
Казахстаном эта работа только 
начинается», — рассказывает со-
трудник ФТС. Ответов на эти 
вопросы не знают и чиновники 
стран — партнеров по союзу, от-

метил источник «Ведомостей». 
В общем, выходит, что ключе-

вые позиции, касающиеся рабо-
ты Таможенного союза, пока не 
решены. А до 1 июля остается не 
так много времени. 

А пока все члены союза имеют 
друг к другу претензии. На засе-
дании комиссии Таможенного 
союза 27 января выяснилось, что 
у России возникли проблемы с 
импортом некоторых видов про-
дукции — например, алкоголя, 
ноутбуков, мобильных телефо-
нов. Проблемы списали на не-
расторопность российского 
Минпромторга, который «не 
подготовился заранее к началу 
работы союза». Завалы поруче-
но разгребать лично первому ви-
це-премьеру правительства РФ 
Игорю Шувалову. 

Вроде как урегулированный 
новогодний нефтяной спор меж-
ду Беларусью и Россией к пре-
словутому 1 июля может разго-
реться с новой силой. Белорус-
ская сторона настаивает на том, 
что в рамках союза энергоресур-
сы тоже не должны облагаться 
пошлинами. 

Россия имеет претензии и к 
Казахстану. Точнее, к слабо за-
щищенным южным рубежам 
этой страны. 

На днях президент Дмитрий 
Медведев подписал продоволь-
ственную доктрину России, ко-
торая определяет государствен-
ную политику в сфере продо-
в о л ь с т в и я .  Д о к у м е н т 
предполагает, что в ближайшие 
годы с российского рынка будут 
практически вытеснены импор-
тные молоко, зерно, масло и кар-
тофель, пишет lenta.ru.

Скорее всего, российское пра-
вительство будет совмещать 
поддержку своего сельского хо-
зяйства с ужесточением режима 
для импортеров. А сельское хо-
зяйство Беларуси, как известно, 
специализируется именно на 
тех товарах, которые упомяну-
ты в доктрине: на картофеле, на-
пример, или на том же молоке. 
Как будут чиновники бороться 
с белорусами в условиях Тамо-
женного союза, совершенно не-
понятно, пишет издание.

Перечень взаимных претен-
зий и опасений можно продол-
жить. Не исключено, что виной 
происходящему стала излиш-
няя спешка при создании ТС. 
Видимо, политическая состав-
ляющая все же оказалась важ-
нее. А сейчас все трое участни-
ков союза тянут а разные сторо-
ны, подобно лебедю, раку и 
щуке из известной басни, стре-
мясь минимизировать потери. 

В интервью «Финам FM» поли-
толог Андрей Суздальцев уверя-
ет, что создание Таможенного 
союза — шаг политический, но 
отнюдь не экономический. По 
его словам, Россия пытается ис-
пользовать интеграцию для 
формирования политического 

имиджа. А вот российская эко-
номика на этом сильно проигра-
ет.

«Совершенно не продуманная 
идея — отмечает эксперт. — По 
братской дружбе нам нужно 
продвинуть проект интеграции. 
Интеграция — очень зрелищная 
вещь, кому-то хочется зареко-
мендовать себя лидером интег-
рационных процессов… А в ито-
ге получится, что тем самым 
мы вырежем сейчас огромную 
прослойку нашего бизнес-клас-
са, уничтожим ее. Разбогатеют 
наши соседи в очередной раз на 
наших деньгах».

Выходит, имперские 
амбиции могут подвести 
Россию? 
Хотя о возможных потерях го-

ворят не только в России. Такой 
точки зрения придерживаются 
и некоторые казахстанские экс-
перты, пишет информационный 
портал Zakon.kz. В частности, 
президент Независимой ассоци-
ации предпринимателей Казах-
стана Талгат Акуов не так дав-
но заявил, что «потери, которые 
понесет сейчас Казахстан, будут 
в сотни раз больше, чем плюсы, 
которые мы получим от Тамо-
женного союза. Если мы и созда-
дим несколько сотен рабочих 
мест, то потеряем десятки ты-
сяч». 

«Таможенный союз создан, и 
это та реальность, в которой 
трем государствам-участникам 
приходится жить» — констати-
рует по итогам совещания у Пу-
тина «Российская газета». Как 
бы не создать такую реальность, 
жить в которой будет мучитель-
но больно всем участникам 
только что рожденного образо-
вания.

«Салiдарнасць»

Медведев, Лукашенко, Назарбаев

Владимир 
Потанин 

ежегодно 
перечисляет  
1 миллион в 

фонд 
Гугенхайма
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В ФОРМЕ СБОРНЫХ СТРАНЫ

  ФУТБОЛ

Дмитрий Юзвович Антон Бубнов

Высшим достижением для 

футболиста является игра в 

национальной команде 

своей страны. Слонимскому 

футболу пошел всего лишь 

пятый десяток лет. Но 

несколько воспитанников 

нашего города такой чести 

удостаивались.

За юношеские сборные канув-
шего в Лету Советского Союза ус-
пел поиграть, пожалуй, самый 
титулованный воспитанник 
футбола Слонима — Дмитрий 
Троско. Хотя за родной город уче-
ник Валерия Абзалимова поиг-
рал только на закате своей фут-
больной карьеры. В первые юно-
шеск ие сборн ые Бе ларуси 
привлекался и воспитанник 
ДЮСШ «Альбертин» вратарь Ва-
лентин Гайдецкий, когда обу-
чался в областном центре.

В начале XXI века несколько 
воспитанников Слонимщины 
бы ли переданы на учебу в 
Минск. Вот тогда футболисты и 
начали привлекаться в различ-
ные сборные. Официальные мат-
чи на международном уровне 
проводили Антон Бубнов, Дмит-
рий Юзвович, Дмитрий Харито-
нович, Александр Скшинецкий, 
а также нынешние игроки «Ком-
мунальника» Евгений Снопко и 
Юрий Левошик. Привлекались 
для сборов в команду юношей 
страны Андрей Орочко и Павел 
Степуро. Сегодня хочется про-
следить, кто защищал честь 
страны в форме команд Белару-
си в 2009 году.

Резерв национальной 
сборной
Молодежная команда страны 

(U-21) является ближайшим ре-
зервом национальной дружины. 
Под руководством Георгия Кон-
дратьева коллектив провел 12 
официальных матчей со сборны-
ми других стран. 6 встреч и два 
забитых мяча числятся на счету 
воспитанника ДЮСШ №1 Дмит-
рия Юзвовича (первый тренер — 
Руслан Корнев). Причем дубль 
Дмитрия приходится на товари-
щескую игру с россиянами (побе-
да белорусов со счетом 3:1). Дмит-
рий тренировался в Турции со 
своим клубом МТЗ-РИПО и был 
удачно вызван тренером на уси-
ление. Четырежды за эту моло-
дежную команду страны сыграл 
воспитанник ДЮСШ «Альбер-
тин» Антон Бубнов (первый тре-
нер — Александр Гусар).

Кроме того, сборная провела 
три тренировочных матча с 
МТЗ-РИПО (3:3), кипрским клу-
бом «Дюская» (3:0) и любитель-

ским австрийским «Биргфель-
дом» (8:0). Во всех поединках 
участвовал Юзвович. А один из 
голов в ворота сборной в Минске 
забил тракторозаводец Дмитрий 
Харитонович. 

Самые старшие юноши
Два воспитанника Руслана 

Корнева «засветились» в юно-
шеской сборной Беларуси (U-19) 
— Александр Скшинецкий и 
Дмитрий Харитонович. Команда 
провела в минувшем году 7 игр, 
из которых 4 — товарищеских по-
единка, и 3 — во втором (элит-
ном) раунде чемпионата Европы. 
Александр принял участие во 
всех встречах, в то время как 
Дмитрий — только в трех товари-
щеских. Один спарринг с клубом 
«Банник» (2:1) был тренировоч-
ным. Там сыграли оба слонимс-
ких воспитанника.

К сожалению, трудно попасть 
в поле зрения тренеров сборных 
команд страны, играя в первой 
лиге. Для этого молодежи надо 
расти и продолжать футбольное 
обучение либо в столице, либо в 
областных центрах. Одаренная 
молодежь в Слониме была всег-
да. Вот только надо ребят беречь, 
чтобы они, достигнув своего пре-
дела в Слониме, не оставались 
здесь, а заслуживали участи 
продвигаться вперед — в клубы 
высшей лиги. Только тогда у них 
появится шанс быть приглашен-
ными защищать цвета нацио-
нальной команды Республики 
Беларусь.

Александр ЗАХАРЕНКО

Александр Скшинецкий

Дмитрий Харитонович

 ! ШКОЛЬНЫЙ СПОРТ

КОМАНДНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ЛЫЖНИКОВ

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ. В прошлом номере «ГС» были названы 
призеры соревнований по лыжам среди школьников города и 
района. На основе всех личных результатов определились и ко-
мандные лауреаты.

Среди городских школ первенствовали учащиеся СШ №7. Вто-
рое место заняли представители СШ №3, третье — СШ №2. Чет-
вертое место поделили ученики лицея и средней школы №4. Две 
команды разместились на одной строчке, потому что лицеисты 
выступили только одним возрастом, тогда как другие школы — 
в трех возрастных группах. Первое место среди районных учеб-
ных заведений досталось лыжникам из Сеньковщины. Они ос-
тавили за своей спиной сборные Раховичской и Жировичской 
школ. Среди базовых школ сильнейшими стали сельчане из Се-
лявичей. На втором месте лыжники из Больших Шиловичей, на 
третьем — из Поречья.

ПОСТРЕЛЯЛИ, ПРОБЕЖАЛИ, ПОДВЕЛИ ИТОГИ

СНЕЖ НЫЙ СНАЙПЕР. 
После подсчета результатов 
соревнований лыжников оп-
ределились победители зим-
него двоеборья «Снежный 
снайпер». Среди двоеборцев 
1996-97 г.р. лучшим стал Сер-
гей Алехнович (СШ №7). Он 
финишировал пятым на лы-
жах и был вторым в стрельбе. 
Второе место занял Олег Лит-
винчик (Жировичская шко-
ла), третье — Никита Белик 
(СШ №7). Пьедестал девушек 
этого возраста — Анна Манд-
рикевич (СШ №8) — первое 
место в лыжных гонках и 
второе в стрельбе, Евгения 
Мозго (гимназия №1, второе и 
четвертое места), Ольга Тру-
било (СШ №2, дважды была 
третьей).

Среди школьников 1998-99 
г.р. победителем стал Евгений 
Баль (СШ №8). Второе и третье 
места заняли представители СШ №7 — Артур Василько и Алек-
сандр Мацкевич. Победительницей у девушек в этом возрасте 
стала Елена Волчунович (СШ №7). Второе место завоевала Диа-
на Еремиевич (СШ №8), третье — Анастасия Совкова (Селявичс-
кая школа).

Среди девяти городских школ первое место завоевали двоебор-
цы средней школы №7. Вторыми стали школьники СШ №8, тре-
тьими — двоеборцы СШ №2. Среди шести школ района лучши-
ми стали Жировичская, Сеньковщинская, Мижевичская сред-
ние школы, а также Селявичская и Шиловичская базовые 
школы.

ЛУЧШИЕ ДОПРИЗЫВНИКИ

ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА. Районная зимняя спартакиада 
среди допризывной и призывной молодежи по многоборью ком-
плекса «Защитник Отечества» показала следующие результа-
ты. Среди городских школ первенствовали допризывники ли-
цея и СШ №2. Второе место досталось учащимся СШ №3, третье 
— СШ №4. Новоселковская школа победила среди районных 
школ, опередив соперников из Деревной и Сеньковщины. Трой-
ку лучших базовых школ составили допризывники Поречья, 
Шиловичей и Партизановки.

В личном первенстве победителями среди ребят 15-16 лет ста-
ли Роман Лабович (СШ №7) и Павел Хилимончик (Новоселков-
ская школа). Вторые места достались Сергею Цуприку (СШ №2) 
и Артему Ярошевичу (Новоселки), третьи — Максиму Крысько  
(СШ №7) и Сергею Былицкому (Сеньковщина). Среди юношей 
17-18 лет первыми оказались Роман Ганисевский (СШ №8) и Ва-
дим Лащевский (Новоселки). Вторые места у Игоря Минича (ли-
цей) и Артема Михальчика (Деревная), третьи — у Вячеслава 
Лагутько (СШ №10) и Ивана Бутырчика (Сеньковщина).

Николай РОДИОНОВ 

  ШАШКІ

ІНВАЛІДЫ ПА ЗРОКУ ЗГУЛЯЛІ Ў ШАШКІ
Днямі адбылося першынство раёна сярод ін-

валідаў па зроку, у якім прынялі ўдзел шэсць 
чалавек. 

Такім людзям вельмі няпроста гуляць, для іх 
нават ёсць спецыяльныя дошкі з паглыбленнямі 
для шашак. Гэтыя дошкі даюць магчымасць вес-
ці гульню нават людзям з поўнай адсутнасцю зро-
ку. Вядома, калі зрок адсутнічае не поўнасцю, 
можна карыстацца і звычайнай дошкай, але 
шашкі тады павінны быць не белымі і чорнымі, 
а каляровымі для іх лепшага ўспрымання.

Першынство праводзіцца штогод, і кожны раз 
перамогу атрымлівае Васіль Якімец. Вось і гэ-
тым разам ён не стаў парушаць традыцыю і 
зноў заняў першае месца, выйграўшы ўсе пар-
тыі. На другім месцы — Іван Бабёр, на трэцім — 
Генадзь Наркевіч. Варта адзначыць, што прызё-
ры паказалі даволі высокі ўзровень гульні, які 
дазволіў бы ім дастойна гуляць і на спаборніц-
твах больш высокага рангу.

Аляксандр ЗАХАРАНКА
Фота аўтара

 ! ФУТБОЛ

ПРЕДСТАВЛЕНА ЭМБЛЕМА ЧЕМПИОНАТА

Ассоциация «Белорусская феде-
рация футбола» представила лого-
тип 20-го чемпионата Республики 
Беларусь по футболу 2010 года. Раз-
работчик логотипа — белорусское 
Медиа-агентство «Францыск-гру-
па».

Николай ВАСИЛЬЕВ
За шашачнай дошкай пераможца першынства 
Васіль Якімец

Анна Мандрикевич
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  ВОЛЕЙБОЛ

СЛОНИМЧАНЕ КУРАЖ НЕ ПОЙМАЛИ
В прошедшую субботу, 

6 февраля, 

заключительный матч 

в группе «Б» 

чемпионата области по 

волейболу в первой 

лиге повели игроки 

слонимской команды 

«АмадейФеникс». 

С о п е р н и к а м и  с л о -
нимчан в городском спор-
тивном комплексе были 
представители Дятловс-
кого района.

Следует отметить, что 
на сей раз состав местной 
дружины был не очень 
сильным. Команда про-
вела не лучший свой пое-
динок, и уже в первой 
партии матча дятловча-
не легко расправились с 
нашим коллективом, вы-
играв 25:9. 

Во второй партии сло-
нимчане смотрелись луч-
ше, но все же уступили 
соперникам со счетом 
20:25. Заключительная 
партия также принесла 
успех приезжей команде 
с результатом 25:12 и об-
щую викторию — 3:0.

Итогом выступления в 
группе поделился пред-
ставитель коллектива 
Александр Магер:

— Несмотря на не очень 
удачную игру, в этом го-
ду команда выступила 
л у ч ше — п рог ресс по 
сравнению с прошлыми 
выступлениями налицо. 

В двух предпоследних 
вс т р еч а х в Щу ч и не и 
Мостах соперники были 
объективно сильнее, но 
наши ребята «на жилах» 
сумели их одолеть. Мно-

го проблем у «Амадея-Фе-
никса» было в составе. 
Ни в одной игре он не был 
оптимальным, менялся 
от матча к матчу. Вот и 
сегодня на площадке не 
хватало Юрия Короля, 
впервые сыграл Женя Ка-
зук, где в глаза бросилась 
его несыгранность с пар-
тнерами. И откровенно 
вялым выглядел коллек-
тив в целом, ребята так и 
не завелись. И хотя так-
тические установки вы-
полнялись, соперник вы-
глядел на голову силь-

н е е .  Ку р а ж  с е г о д н я 
слонимчане не поймали. 
В целом же считаю, что 
сборная нашего города 
может и должна быть го-
раздо сильнее. Несмотря 
на то, что школы волей-
бола в Слониме нет, ко-
манда растет.

Остается только доба-
вить, что коллектив ждут 
еще две стыковые встре-
чи чемпионата первой 
лиги с соперником из 
группы «А».

Александр ЗАХАРЕНКО
Фото автора

  ФУТБОЛ

В «КОММУНАЛЬНИКЕ» НОВЫЙ ТРЕНЕР. КЛУБ 
ПРОДОЛЖАЕТ ПОДГОТОВКУ К ЧЕМПИОНАТУ
Менее десяти дней 

слонимский 

«Коммунальник» 

оставался без 

наставника 

коллектива. 

На минувшей неделе 
после того, как из коман-
ды уволился главный тре-
нер Сергей Ермоленко 
(возглавил дублирующий 
состав жодинского «Тор-
педо»), руководством Сло-
нимского района была 
одобрена кандидатура 
Руслана Корнева, являю-
щегося старшим тренером 
по футболу детско-юно-
шеской спортивной шко-
лы №1. Окончательное ут-
верждение состоится на 
совете футбольного клуба 
в ближайшее время.

Тем временем команда 
продолжает готовиться к 
юбилейному — 20-му чем-
пионату страны, проводя 
двухразовые тренировки. 
С коллективом трениру-
ются футболисты, завер-
шавшие прошлогодний 
чемпионат, — вратарь 

Вла димир Корней, за-
щитники Евгений Сноп-
ко, Николай Добри ян, 
Юрий Левошик, Максим 
Федорчук, Кирилл Га-
рост, пол уза щ и т н и к и 
Д м и т р и й  О н а ч е н к о , 
Алексей Звонков, Нико-
лай Остапчик, Сергей Гу-
сар, Николай Мазур, Егор 
Соколовский. 

Как стало известно, в 
2010 году за команду уже 
точно не сыграют братья 
Сергей и Андрей Грине-
вичи и Михаил Черник. 
Несколько игроков сей-
час находятся на экзаме-
национной сессии (Денис 
Наркович, Михаил Ко-
тин). Слонимчанин Де-
нис Куцко пробует закре-

 ! ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА

НАГРАДЫ УРОЖЕНЦЕВ СЛОНИМЩИНЫ

В Могилеве в спортивном комплексе «Олимпиец» 
недавно состоялся чемпионат и первенство Респуб-
лики Беларусь по легкоатлетическим многоборьям. 
Сборная команда Гродненской области заняла в со-
стязаниях первое место.

Две награды личного первенства завоевали уро-
женцы Слонимщины. Воспитанник Сергея Демиди-
ка из районной СДЮШОР — Денис Пищукевич из Ми-
жевичей среди молодежи в семиборье набрал 4 768 оч-
ков и стал бронзовым призером. В соревнованиях 
пятиборок у женщин также третье место завоевала 
воспитанница ДЮСШ №3 Наталья Танана, набрав-
шая 3 766 баллов.

Александр ЗАХАРЕНКО

питься в одном из клубов 
в соседней Польше.

Белорусской федераци-
ей футбола составлен 
цифровой календарь чем-
п ионата первой л и г и. 
Уже точно известно, что 
первый тур пройдет в 
субботу, 17 апреля.

Александр 
ЗАХАРЕНКО

Противостояние волейболистов

 ! СПАРТАКИАДА

КОММУНАЛЬЩИКИ ГРОДНЕНЩИНЫ 
СТАЛИ ТРЕТЬИМИ В РЕСПУБЛИКЕ

Республиканская спартакиада работников жилищ-
но-коммунального хозяйства принесла команде Грод-
ненской области третье место.

Коллектив нашего региона в соревнованиях по 
шашкам и по плаванию занимал вторые места, а по 
дартсу — третье. За сборную Гродненщины выступи-
ли три работника Слонимского ГУП ЖКХ. Наталья 
Лапей первенствовала в состязаниях шашисток. Еле-
на Лукашевич в соревнованиях по дартсу стала вто-
рой. В этом же виде программы Юрий Король совсем 
немного не дотянул до призового места — он четвер-
тый. Теперь коммунальщики будут готовиться к лет-
ней части соревнований.

Николай РОДИОНОВ

  ФУТБОЛ

ОПРЕДЕЛЕНЫ СОПЕРНИКИ БЕЛОРУСОВ

В Варшаве состоялась 
жеребьевка отборочного 
турнира ЕВРО-2012. Пред-
ставители европейских 
футбольных ассоциаций 
узнали своих соперников 
в борьбе за пу тевк и в 
Польшу и Украину. Сбор-
ная Беларуси попала в 
группу «D», где ее сопер-
никами стали команды Франции, Румынии, Боснии 
и Герцеговины, Албании, Люксембурга. Отборочный 
цикл стартует в сентябре 2010 года и завершится в но-
ябре 2011-го, когда определятся 14 обладателей путе-
вок в финальную стадию. Еще два места заброниро-
ваны за хозяевами чемпионата — сборными Польши 
и Украины.

Николай ВАСИЛЬЕВ

 ! ЗИМНИЕ ВИДЫ

В КОПИЛКЕ ДВЕ НАГРАДЫ

БИАТЛОН. В шведском городке Торсби на минув-
шей неделе завершился юниорский чемпионат мира 
среди зимних двоеборцев. Сборная белорусских биат-
лонистов завоевала две награды соревнований.

Обладателем первой медали стал Владимир Алениш-
ко. 20-летний атлет, который становился победителем 
юниорского чемпионата мира в 2008 году в спринтерс-
кой гонке, в гонке преследования завоевал серебряную 
медаль, уступив немецкому биатлонисту 50 секунд. За-
то всего лишь на полсекунды Владимир оставил за сво-
ей спиной россиянина Евгения Петрова.

Команда девушек в эстафете 3 по 6 км использовала 
меньше всех дополнительных патронов (2), но финиши-
ровала только третьей. Бронзовые медали получили 
Ирина Кривко, Диана Москаленко и Дарья Нестерчук.

В ПРЕДВКУШЕНИИ ОЛИМПИАДЫ

ФРИСТАЙЛ. Заключительный этап кубка мира в 
акробатике в канадском Мон-Габриэле выиграл бело-
рус Антон Кушнир. Это позволило летающему лыж-
нику завоевать Хрустальный глобус победителя. В 
итоговом протоколе на 5-й позиции обосновался Ти-
мофей Сливец, на 10-й — Алексей Гришин, на 17-й — 
Дмитрий Дащинский. У женщин Ассоль Сливей ста-
ла бронзовым призером этапа и 8-й в общем зачете. 
Теперь белорусских акробатов ожидают долгождан-
ные олимпийские старты.

Алик ДЖАЛИТА

8.02.2010. Тренировка "Коммунальника" ФОТО АЛЕКСАНДРА ЗАХАРЕНКО

Александр Магер
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  ОБЩЕСТВО

«ТЫ ДАВНО ПЛАКАЛ?.. 
Павел Левшин — 

красивый 28летний 

парень. Прораб УП 

«Теплосети». Из хорошей 

семьи, где папа был 

учителем, а мама всю 

жизнь проработала на 

руководящих 

должностях на моторном 

заводе. Два высших 

образования. Не 

замечен, не участвовал, 

не привлекался…

«У меня есть серьезные 
основания бояться мести 
со стороны милиции. Я хо-
чу рассказать свою исто-
рию», — сказал он.

«Рассказывай», — и я 
включила диктофон.

Милицию 
вызывали? 
— С 18 по 21 сентября про-

шлого года я ездил на экс-
курсию в Санкт-Петербург, 
которую организовывал 
наш профком. Прекрасная 
была экскурсия.

Во вторник я вышел на 
работу и все было, как 
обычно, до пятницы. Квар-
тал у нас большой, мы ра-
ботали на одном его участ-
ке, а к пятнице оказались 
на другом. И тут я увидел, 
что исчезли ранее приве-
зенные трубы. Чтобы вы 
представляли размер кра-
жи, скажу, что это семь 
тонн металла — 30 труб по 
11,5 метра длиной. То есть 
в легковушке, в сумке их 
унести никто не мог. Нуж-
но было и кран подогнать, 
и специальную бортовую 
машину-длинномер…

Я позвонил своему руко-
водству, объяснил, что слу-
чилось, и спросил, вызы-
вать ли милицию? Естест-
в е н н о ,  о н и  с к а з а л и 
вызывать. Ну, я и набрал 
«102».

Приехали сотрудники 
Советского РОВД, всех до-
просили, возбудили уго-
ловное дело. Неоднократно 
вызывали к себе наших 
людей, меня тоже не один 
раз опрашивали-допраши-
вали. Я специально делил 
бригаду так, чтобы все 
могли попасть на эти 
«встречи». Короче, работа 
велась.

Через какое-то время на 
трое суток задерживают 
нашего бригадира. Когда 
его выпустили, он расска-
зывал, что допрашивали 
его именно по этой краже 
труб. Обмолвился, что его 
били, пытали другими 
способами, но особо разго-
варивать не хотел — был 
очень запуган, руки тряс-

МИЛИЦИЯ ПЫТАЕТ ЗАДЕРЖАННЫХ: 

лись... Бригадир сказал 
только, что всех наших лю-
дей еще будут дергать, что, 
по сведениям милиции, 
трубы увозила машина с 
жодинскими номерами, ну 
и еще всякие детали…

9 декабря в начале один-
надцатого мне кто-то поз-
вонил на мобильный. Но-
мер не определился. Зво-
нил оперуполномоченный 
Советского РУВД Якжик. 
Спросил, где я и могу ли к 
ним подойти. Я ответил, 
что нахожусь недалеко на 
объекте и могу быть ми-
нут через 10-15. Но он велел 
его ждать. Приехал на слу-
жебных «Жигулях», при-
гласил сесть в машину и 
сразу стал спрашивать, 
что слышно по краже труб.

Я говорю: «Ничего не 
слышно, это у вас надо 
спрашивать».

Он отвечает: «У нас дру-
гая информация».

И повез меня в ГОМ (го-
родской отдел милиции) 
на улице Кольцова, 25.

Здесь меня завели в ка-
бинет №9. Там был второй 
оперуполномоченный — 
Высоковский. Он не пред-

ставлялся, но теперь я 
знаю его имя, поскольку 
позже опознал его по фото 
в Управлении собственной 
безопасности МВД. И эти 
двое — Якжик и Высоковс-
кий — начали мне расска-
зывать, что им «все извес-
тно». Якобы ко мне неод-
нократно подходил некий 
человек по имени Алек-
сандр, который интересо-
вался трубами. Что наши 
встречи видели и наши 
разговоры слышали рабо-
чие.

Но дело в том, что я не 
знаю никакого Александ-
ра и никто ко мне не приез-
жал. Это глупости какие-
то! Я так им и сказал.

— Значит, нет?
— Нет.
Они начали бегать по 

ГОМу и искать наручники. 
Нашли. Сразу руки за спи-
ну, наручники сильно за-
жали, и где-то около полу-
тора-двух часов я просидел 
так. Руки отекли, плечи-
спину не чувствую… А они 
одно: «Признавайся в кра-
же труб». В районе трех ча-
сов зашел какой-то тамош-
ний начальник и спраши-

вает у оперов: «Говорит?» 
Они: «Нет, молчит пока». 
«Ну, тогда п…ц ему».

Высоковский и Якжик 
повеселели: как я понял, 
добро на настоящий до-
прос было ими получено.

 «Добрые советы»: 
лучше признаться
Начали оформлять про-

токол задержания.
— Где вы находились 20 

сентября, в день кражи 
труб?

Я говорю: «В Санкт-Пе-
тербурге».

Якжик сначала опешил 
и переспросил: «Где???»

Я пов т ори л:  « Гор од 
Санкт-Петербург, Российс-
кая Федерация». Для опе-
ров эта новость оказалась 
неожиданной. Якжик ве-
лел Высоковскому повре-
менить с записью в прото-
коле про Санкт-Петербург, 
а сам вышел куда-то ми-
нут на пять-десять, посове-
щался.

Вернувшись, объявил:
— Даже если ты и был 

где-то там, то все равно мог 
быть причастен к краже, 
мог организовать, знать и 
так далее. Продолжаем.

Протокол задержания 
все-таки оформили. Потом 
отвезли в Советское РУВД 
и там посадили в так назы-
ваемый «обезьянник».

Где-то около пяти вечера 
вызвали к следователю На-
талье Жегздриной. Она 
объявила, что я подозрева-
юсь в похищении труб, и 
выдала постановление о 
задержании. При этом пре-
дупредила, что на следую-
щий день мне предстоит 
пройти проверку на детек-
торе лжи. Кстати, тут уже 
присутствовал адвокат, ко-
торого обязана предоста-
вить милиция, и он пояс-
нил, что от «полиграфа» я 
могу отказаться, так как 
эта процедура проводится 
только добровольно. Но я 
против детектора возра-
жать не стал, мне же скры-
вать было абсолютно нече-
го.

Дело уже близилось к ве-
черу, заниматься мной у 
них времени не было, и ме-
ня отвезли в ИВС на Окрес-
тина.

В ИВС со мной в камере 
оказались странные люди, 
они советовали: «Ты луч-
ше признайся»… То ли под-
садные это были люди, то 
ли не раз прошедшие через 
милицейское горнило — не 
знаю.

На следующий день эти 
самые Якжик и Высоковс-

кий повезли меня на «по-
лиграф». Там процедура 
такая: обклеивают тебя 
присосками и начинают 
задавать вопросы. Для на-
чала проверяют, как твой 
организм реагирует на об-
ман. Мне, например, сказа-
ли, что на вопрос «Какое 
ваше имя?», услышав имя 
Павел, я должен ответить 
«нет».

А дальше вопросы тако-
го типа. «Где вы находи-
лись в момент совершения 
кражи?»

...Процедура заняла око-
ло полутора часов. И я не 
думаю, что детектор мог 
что-то там интересное по-
казать, так как никаких 
вопросов, смутивших ме-
ня, не было. Но в тот день 
Якжик и Высоковский пе-
реговорили с экспертом и в 
машине были веселые, 
дружелюбные: сейчас, го-
ворят, заедем к прокурору, 
и домой пойдешь. Но при-
ехали мы не к прокурору, а 
на Кольцова, 25, в ГОМ.

— Да вно п ла ка л? — 
спрашивают. — Сейчас за-
плачешь.

Методы 
«чистосердечных 
признаний» 
Сначала били по ноге. Я 

сидел, а они лупили по 
мне, как по футбольному 
мячу, старались попасть в 
одну точку.

Потом начали бить по го-
лове.

Наконец, говорят: «Лечь 
лицом в пол». Вот тут я и уз-
нал, что же такое «ласточ-
ка». Ты лежишь лицом 
вниз, руки в наручниках за 
спиной, а они загибают но-
ги под эти наручники. На-
ручники зажаты сильно, те-
ло немеет сразу, начинает 
дико болеть, и в это время 
на тебя сыплются вопросы:

— Где был 20 сентября?
— В Санкт-Петербурге. 

Свидетелей более сорока 
человек, фото, видео, пу-
тевка от профсоюзов…

А они, не смутившись, 
говорят, что есть распечат-
ка моих звонков от МТС и 
что звонил я не из Питера.

И дальше бить.
Я в Санкт-Петербурге 

сделал только два звонка. 
Когда мы туда приехали, 
было около семи утра; я 
знал, что мама собирается 
на работу, и позвонил ей — 
сказать, что добрались 
нормально. А второй зво-
нок был, когда перед отъез-
дом мы гуляли по Петерго-
фу. Только мы собрались 
всей группой сфотографи-

роваться, как у меня теле-
фон запиликал — мама 
звонит. Я быстренько с ней 
переговорил, сказал, что 
через пару часов мы уже 
выезжаем в Минск. Но на 
одном кадре даже оказал-
ся заснятым в момент это-
го разговора. И это как раз 
было в день кражи, 20 сен-
тября.

Однако эти мои расска-
зы оперов не интересова-
ли. Они, не слушая, суют 
мне какую-то бумажку, в 
которой указано, что один 
звонок в те дни я сделал с 
улицы Лукьяновича в 
Минске, а второй (20 сен-
тября) — из города Довска. 
Честно скажу, я понятия не 
имел не только, где такой 
город, но даже никогда не 
слышал о его существова-
нии. Потом уже, когда вы-
шел, ради интереса пос-
мотрел в Интернете. Ока-
залось, и правда, есть 
такой городок в Рогачевс-
ком районе Гомельской об-
ласти, и там красивая цер-
ковь… Но все-таки на тот 
момент я был от него очень 
далеко.

Избиения, угрозы… И 
так на протяжении часов. 
Я в «ласточке», а они доби-
ваются от меня признания, 
что я был в Минске и украл 
трубы. Когда мне совсем 
уже плохо было, они меня 
расковывали. Ног не чувс-
твуешь, стоять не можешь. 
А они: «Встать!» И избива-
ют. По ногам, по лицу… Су-
ют мне эту свою якобы 
«распечатку звонков». Я го-
ворю: «Опросите свидете-
лей».

«Нет, наша техника не 
ошибается».

Естественно, когда тебя 
избивают, когда ты не 
чувствуешь ни рук ни ног, 
ты не молчишь — кри-
чишь, стонешь. Чтобы все 
эти крики не услышал тот, 
кому «не положено», у них 
выработана определенная 
система связи. Периоди-
чески к двери со стороны 
коридора кто-то подходил 
и коротким стуком «тук-
тук» предупреждал о появ-
лении нежелательных фи-
гур. Избиение прекраща-
лось. Либо Якжик, либо 
Высоковский выходили, 
осматривались, и потом 
все начиналось сначала.

И знаете, что меня боль-
ше всего поразило? Что эти 
садисты для кого-то — нор-
мальные, милые и забот-
ливые мужья, сыновья, от-
цы. Избивают они меня — 
в д р у г  з в о н о к  н а 

Павел Левшин

Следы избиений остались на теле



WWW.GS.BY
10 лютага 2010 года №7 (662) БЕЛАРУСЬ: ПАДЗЕІ, ФАКТЫ, КАМЕНТАРЫ   37

СЕЙЧАС ЗАПЛАЧЕШЬ!»
СВИДЕТЕЛЬСТВА ПОТЕРПЕВШЕГО 

мобильный. «Алло, до-
ченька! Что тебе купить? 
Целую-люблю…» И с новы-
ми силами за свою изувер-
скую работу.

Так я впервые узнал, что 
избивать можно не только 
резиновыми дубинками, 
но и пластиковыми бутыл-
ками с водой. Этими бу-
тылками бьют по лицу. Та-
ким образом, видимо, нано-
ся т ся к а к ие - т о б оле е 
глубокие внутренние пов-
реждения, потому что си-
няков после такой «проце-
дуры» нет, но лицо опухает. 
И голова ничего не сообра-
жает. После этого допроса 
врачи позже признали у ме-
ня закрытую черепно-моз-
говую травму. А вот синя-
ков на лице не было…

Резиновой дубинке они 
нашли такое применение. 
Ты в «ласточке», рук почти 
не чувствуешь, и вдруг те-
бе дубинкой по пальцам, по 
нервам, — боль адская. У 
меня до сих пор пальцы 
будто онемевшие, ощуще-
ние — как после мороза. Я 
ходил к неврологу, меня от-
правили на процедуры, на 
магнит, но пока не помогло.

Если все эти «ласточки» 
и избиения не развязали 
человеку язык, то на «за-
куску» у них предусмотре-
ны пакеты. Обычный по-
лиэтиленовый пакет тебе 
надевают на голову и за-
жимают на горле. Человек 
дышать не может, глаза 
вылазят из орбит, пот гра-
дом, легкие будто разрыва-
ются, начинаются кон-
вульсии…

Я пару раз просто про-
грызал эти пакеты. Но они 
сообразили, что я как-то 
умудряюсь дышать. Види-
мо, не раз использовали 
эту процедуру и хорошо 
знают, как обычно ведут 
себя люди с пакетом на го-
лове. Тогда стали просто 
брать полиэтилен на руку 
и зажимать нос-рот — ду-
шить… Отпускают только, 
когда ты начинаешь те-
рять сознание и по телу 
идут конвульсии…

«В процессе» в кабинет 
кто-то позвонил, вероятно, 
кто-то из руководства. Как 
я понял, спрашивали об ус-
пехах в моем допросе, по-
тому что Якжик ответил: 
«Молчит, играет в героя, но 
мы над этим работаем».

И опять душат, бьют, ос-
корбляют, унижают, угро-
жают. Тыкают вновь эту 
распечатку: «Что делал в 
Довске?..»

Наконец я понял, что 

еще несколько пакетов — 
переборщат и не откачают. 
И решил так: если не вы-
держиваю, то буду гово-
рить самую несусветную 
чушь — такую, чтобы каж-
дому была очевидна. Про-
хрипел: «Все, мужики, го-
тов давать показания».

Они обрадовались, «лас-
точку» раскрутили, пре-
дупредили, что, мол, если 
я передышку решил взять, 
то будет еще хуже. Но сра-
зу стали такие добрые-доб-
рые, чаю дали. А у меня в 
горле — будто килограмм 
пепла съел, поначалу и 
горла не чувствовал, и го-
ворить не мог.

«От полиэтиленовых 
пакетов следов не 
остается...» 
В общем, дальше выдер-

живать это я был просто не 
в состоянии. И «призна-
тельные показания», кото-
рые им были так нужны, я 
все-таки дал. 

...Оформили они весь 
этот рассказ как явку с по-
винной. Как я полагаю, не 
у одного человека так вы-
бивают «добровольное 
признание», а поскольку 
для судов признание вины 
— самое главное доказа-
тельство, то сотни, а мо-
жет, тысячи людей сидят 
из-за таких вот «явок». Но 
расставались мы почти 
«друзьями». Якжик меня 
на прощание успокоил: 
«Просто ты первоход. Если 
бы ты был более опытным, 
то не сопротивлялся бы, а 
сразу сознался, и все про-
шло бы проще. Так что сам 
виноват. Завтра, если не хо-
чешь второго такого до-
проса, повторишь показа-
ния следователю».

...На следующий день — 
допрос у следователя Жег-
здриной. Присутствовал и 
дежурный адвокат — мо-
лодой парень.

Перед ней уже лежала 
моя явка с повинной. Но я 
сразу сказал, что ничего о 
краже не знаю, что все эти 
показания из меня выби-
ли, что меня пытали.

Она изобразила удивле-
ние: «Я не думала, что в 
ХХI веке у нас применяют 
пытки».

Отвечаю: «Я тоже не ду-
мал».

И попросил несколько 
минут для конфиденци-
ального разговора с адво-
катом.

Все ему рассказал и 
спрашиваю: «Как лучше 
поступить?» Сказал, что 
хочу отказаться от показа-

ний, но это значит, что ме-
ня вновь отправят к этим 
садистам. Спрашиваю: 
«Как подстраховаться?» И 
вот какие у нас адвокаты! 
Он мне советует: «Лучше 
не путать показания, ниче-
го сейчас говорить не надо. 
Просто откажитесь от да-
чи показаний. А уже по-
том, на суде…» 

В общем, я просто отка-
зался от дачи показаний, и 
меня отвели в «обезьян-
ник». Не прошло и получа-
са, как открывается дверь 
— стоят Якжик и Высоков-
ский. У меня все упало! Го-
ворят: «Пошли».

Но за эти полчаса что-то 
п р о и з о ш л о.  У В Д « н а 
ушах», все бегают, суетят-
ся, меня рассматривают. 
Зашли мы в какую-то ком-
нату на втором этаже, и 
они начали меня упрекать: 
«Ты что молотишь? Кто те-
бя бил? От полиэтилено-
вых пакетов следов не ос-
тается, ты ничего не дока-
ж е ш ь .  Е с л и  е щ е 
кому-нибудь скажешь, мы 
к тебе или зэка подошлем, 
или наркоту подкинем. В 
общем, или жить не бу-
дешь, или сядешь лет на 
десять...» «Конкретный» 
такой разговор у нас полу-
чился, после которого ме-
ня отвели назад в «обезь-
янник». Здесь я увидел на-
шего начальника участка: 
лицо разбито, сам пону-
рый… То есть и с ним на 
тот момент уже «поработа-
ли».

Где-то через полчаса 
пришел человек в штатс-
ком: «Почему вы отказа-
лись от дачи показаний?» 
Я честно говорю: «Потому 
что под пыткой оклеветал 
и себя, и других людей. 
Прошу встречу с адвока-
том, которого наймут мои 
родственники». Он посмот-
рел на меня внимательно 
и ушел.

Еще одну ночь я провел 
в ИВС. Решил, что все-таки 
надо добиваться нормаль-
ного адвоката и доказы-
вать свою невиновность, а 
то неизвестно, чем вся эта 
история закончится.

На следующий день на 
Окрестина приехал только 
Якжик. И у него уже были 
«новые песни»: «Признай-
ся, как все было. Зачем те-
бе адвокат? Адвокаты 
только деньги берут. Мы 
на тебя уже ничего не ве-
шаем, у нас уже есть тот, 
кто сознался во всем, и он 
вас за собой тянуть не хо-
чет. Но ты измени свои по-

казания — мол, по делу ни-
чего не знаешь. И ничего 
не пиши про Питер».

Якжик ушел, а со мной 
остались два совершенно 
новых опера. Прямо при 
мне они созвонились с ма-
мой и сестрой, сказали, ку-
да им подъезжать, чтобы 
забрать меня. И «на проща-
ние» сели писать еще один 
протокол. Тут уже не я 
придумывал, что писать, а 
они голову ломали.

— А вы могли в другие 
числа ездить в Санкт-Пе-
тербург? — спрашивает ме-
ня уже новый следователь.

— Теоретически, конеч-
но, мог. Но не ездил, даты я 
помню точно.

— Все-таки давайте за-
пишем, что вы ездили в 
Питер в сентябре, но не 
помните — когда.

— Ну, пишите… Только 
отпустите меня наконец.

Беспредел
Маме я, конечно, ника-

ких подробностей не рас-
сказывал, чтобы лишний 
раз ее не тревожить. А сес-
тре и ее мужу рассказал — 
это они уже потом все ма-
ме выложили.

Через день выпустили 
начальника участка. Вид 
у него был похуже моего. 
Когда он пришел на рабо-
ту, весь офис увидел, что у 
него синяк на пол-лица. 
Причем ему в УВД уже бы-
ло сказано, что если мы с 
ним не внесем 20 милли-
онов за украденные трубы, 
то на основании моих по-
казаний нас всех «закро-
ют» по-новому. «Я старый 
человек, я больше этого не 
выдержу, давай заплатим 
им эти деньги, пусть зада-
вятся», — умолял он.

Этот разговор происхо-
дил в кабинете директора. 
Директор не знает, что де-
лать, кому-то начал зво-
нить, суетиться, но все без 
толку… А у меня злость ка-
кая-то появилась: арестова-
ли ни за что, избили, еще и 
деньги требуют! И я решил 
идти в прокуратуру, в служ-
бу собственной безопаснос-
ти МВД и писать заявления 
об этом беспределе.

Прокурор направил ме-
ня на судмедэкспертизу. 
Причем эксперту был пос-
тавлен четкий вопрос: ког-
да получены повреждения 
и мог ли я сам как-то их се-
бе нанести, например, при 
падении? Ответ однознач-
ный: сам я так упасть не 
мог, и повреждения полу-
чены именно в те дни, ког-
да я был задержан.

Чувствовал я себя отвра-
тительно. В общем, оказал-
ся я в больнице. Диагноз: 
закрытая черепно-мозго-
вая травма. Прямо в боль-
ницу приехал сотрудник 
милиции, поскольку я вра-
чам рассказал, что, где и 
как со мной произошло, 
еще раз обо всем расспро-
сил.

А потом происходит та-
кой странный случай. Я 
лежу в больнице, а к нам 
домой звонит Якжик. Ма-
ма взяла трубку, он спра-
шивает: «Вы дома? Не ухо-
дите, надо переговорить». 
Дома были мама, сестра с 
мужем и маленький ребе-
нок — моя племянница. 
Являются двое и начина-
ют требовать, чтобы им от-
крыли, мол, есть санкция 
на обыск. Без формы, без 
понятых, без участково-
го… Мама набирает «102» и 
рассказывает, что какие-то 
люди ломятся в дверь. Там 
пообещали прислать учас-
ткового. Пришел участко-
вый, переговорил с ними, 
все вместе они пошли к на-
шей соседке. Звонит сосед-
ка: «Откройте, они ничего 
плохого не хотят». Но ма-
ма, которая всю жизнь про-
жила с верой в честность и 
порядочность нашей ми-
лиции, была уже просто в 
бешенстве. «Нет, — гово-
рит. — Один из них изби-
вал моего сына. Я не буду 
открывать. Чего они при-
шли? Обыск? Они же тру-
бы у нас в квартире не най-
дут. Только подкинуть 
что-нибудь могут». И, ви-
димо, мама была права. 
Потому что когда уже поз-
же мы получили офици-
альные ответы на жалобы, 
то выяснилось, что 17 дека-
бря следователь дело в от-
ношении меня прекрати-
ла. А эти деятели приходи-
ли с обыском 18-го…

В общем, поездка в Пи-
тер оказалась для меня 
по-настоящему счастли-
вой, иначе в нашем госу-
дарстве я бы никому ни-
чего никогда не доказал. 
В конечном итоге по это-
му делу о краже труб су-
дили нашего бригадира. 
Суд состоялся совсем не-
давно, 23 января. Перед 
судом я с ним встречал-
ся, и у нас был откровен-
ный мужской разговор. 
Он сказал, что понятия 
не имеет, куда «ушли» 
эти злосчастные трубы, 
но раз на него решили 
«повесить», то пусть так. 
Я предложил: «Не при-

знавай ничего, я тоже 
приду на суд, у нас в сви-
детелях весь офис, что 
после этих «чистосердеч-
ных явок» мы были с си-
няками, все избитые…» 
Но он повторил: «Нет, я 
боюсь, что после этого 
меня вообще убьют. А у 
меня жена и двое несо-
вершеннолетних детей. 
Лу ч ше я з а п л ач у э т и 
деньги».

В общем, суд прошел, 
ему дали условный срок 
и обязали выплатить 20 
миллионов. Трубы, естес-
твенно, не нашли. До сих 
пор не понимаю, как та-
кое дело могло считаться 
расследованным? Куда 
смотрел прокурор, куда 
смотрел суд?.. Но я решил 
п ри д ат ь э т у ис т ори ю 
гласности по другой при-
чине: если со мной что-
нибудь случится, то все 
дол ж н ы знат ь, ч то за 
этим стояло и кто угро-
жал со мной расправить-
ся.

От автора
…Как говорится, нет 

слов. Впервые во время 
интервью у меня практи-
чески не было никаких 
уточняющих вопросов. 
Фото, документы, справ-
ки, заключения… Все на-
столько очевидно, что 
очевиднее не бывает. В 
Европе, в ХХI веке такие 
методы работы милиции 
— это действительно во-
пиющий, наглый, вызы-
вающий беспредел. Ди-
кость! Но ни служба собс-
твенной безопасности 
МВД, ни прокуратура в 
действиях оперов нару-
шений закона не усмотре-
ли. Именно поэтому в 
этом материале мы не 
могли назвать их настоя-
щие фамилии. То есть в 
Советском РУВД не рабо-
тают оперуполномочен-
ные с фамилиями Якжик 
и Высоковский (а если 
вдруг таковые окажутся, 
то это случайное и не-
преднамеренное совпаде-
ние). Но мы надеемся, что 
после этого материала 
все-таки будет проведена 
настоящая проверка, пос-
ле которой фамилии са-
дистов в форме газета 
сможет озвучить.

Выслушав рассказ Пав-
ла, я задала ему только 
один вопрос:

— Сколько лет этим 
мерзавцам?

— Лет 26-28…
Светлана КАЛИНКИНА, 

«Народная Воля»
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Вязание — один из самых старинных видов 
декоративно-прикладного искусства, который 
существует более трех тысяч лет. Вязаные ве-
щи были найдены в древних захоронениях 
Египта, Рима, Греции. О вязании рассказывает 
одна из легенд Древней Греции.

Афина-Паллада была одной из почитаемых 
богинь. Она давала людям мудрость и знания, 
учила их искусствам и ремеслам. Девушки 
Древней Греции почитали Афину за то, что она 
учила их рукоделию. 

Среди мастериц, ткавших прозрачные как 
воздух полотна, славилась Арахна, дочь кра-
сильщика тканей. Возгордилась Арахна своим 
искусством и решила вызвать на состязание са-
му богиню Афину. 

Под видом седой, сгорбленной старухи пред-
стала перед Арахной богиня и предостерегла 
гордячку — нельзя быть выше богов, стремись 
превзойти лишь равных. Не прислушалась 
Арахна к мудрому совету старухи. Соткала она 
полотно, не уступающее по красоте полотну бо-
гини. Но в своей работе Арахна выразила непоч-
тение и презрение к богам. Разгневалась Афи-
на, разорвала работу Арахны и ударила девуш-
ку челноком. Несчастная Арахна не перенесла 
позора, покончила с собой. Афина спасла гор-
дячку, но превратила ее в паука. И с тех пор па-
ук Арахна вечно ткет свою паутину.

И в реальной жизни люди не раз пытались ис-
пользовать паутину в качестве пряжи.

В Древнем Китае из паутинного шелка шили 
платья. Ткань из паутины ткали жители Параг-
вая. Король Франции, Людовик XIV, получил от 
парламента города Монпелье сувенир — чулки 
и перчатки, связанные из шелка пауков. 

В 1709 г. французский натуралист Бон де Сент 
Илер написал диссертацию «О пользе паучьего 
шелка», в которой детально описал основы пря-
дения ткани из паутины. Паутина была призна-
на пригодным сырьем для производства шелка.

Пауки нужного вида (нефиллы) были найде-
ны на острове Мадагаскар и в восточных облас-
тях Африки. Эти пауки, величиной с большой па-
лец, плетут ловчие сети диаметром до 8 метров. 
Несмотря на свою сверхтонкость, нить прочна. 

В ней запутываются не только крупные куз-
нечики, но и мелкие птицы. Жители острова Но-
вая Гвинея ловят такой паутиной рыбу в неболь-
ших прудах и тихих речных заводях. На остро-
ве Фиджи и Соломоновых островах сачками из 
такой паутины кроме рыб ловят насекомых, 
певчих птиц и даже проворных летучих мышей. 

Ткань из паутины удивительно легкая и воз-
душная. Она прочнее и эластичнее любых сор-
тов искусственного и натурального шелка. Но 
трудность организации ее промышленного про-
изводства привела к тому, что паутинную ткань 
можно увидеть только в музеях.

«Энциклопедия рукоделия»

38     НАША ХАТКА

  ВОПРОС ЧИТАТЕЛЯ

ВЯЗАНИЕ: ЛЕГЕНДА И РЕАЛЬНОСТЬ

Лунный посевной календарь для садоводаогородника на 2010 год

Февраль

Культура, вид с/х работ Благоприятные дни Неблагоприятные дни

Лук на перо, зелень, 
салат, листовая капуста

4 (с 19 ч) 6, 9 (с 13 ч)   
11,14 (с 14 ч)  16,19 (с 13 

ч)  21, 24  25

12, 14 (до 14 ч), 26  27

Морковь, свекла,
корневой сельдерей и др.

4 (с 19 ч)  6, 9
(с 13 ч)  11,19 (с 13 ч)  21

Луксевок, чеснок 7  9 (до 12 ч), 17  21

Картофель 9 (с 13 ч)  11,19 (с 13 ч)  21

Горох, фасоль 17  23

Посев семян на рассаду
(перец, баклажан, 

томаты, огурцы)

1  2 (до 15 ч),  
17  21,
24  25

Пикировка рассады 
томата, огурцов, цветов

17  21

Посев семян на
рассаду (капуста)

1  2 (до 15 ч), 19 (с 13 ч) 
21, 24  25

Пикировка рассады 
капусты

19 (с 13 ч)  21

Многолетние цветы 2  4 (до 19 ч), 28

Посев однолетних
цветов

1  4 (до 19 ч), 19 (с 13 ч) 
 2124  25, 28

Луковичные цветы 2  6, 19 (с 13 ч)  21, 28

Прививка, обрезка сада 6 7, 13

Посадка плодовых
деревьев и ягодных

кустарников
19 (с 13 ч)  21 26  27

Пересадка комнатных 
растений

1  2 (до 15 ч), 19 (с 13 ч) 
 21, 28 12  14 (до 14 ч), 26  

27Посадка декоративных 
деревьев и кустарников

19 (с 13 ч)  21

Квашение капусты 6, 12

  ИЗ ИСТОРИИ

КАК ЖЕ УБЕРЕЧЬСЯ ОТ ПОКУПКИ 
БЛЕСТЯЩЕЙ ПОДДЕЛКИ? 

Ответ
Во-первых, советуют экспер-

ты, надо понимать, что наиболь-
шая вероятность попасть в ло-
вушку мошенников — покупать 
«ювелирку» в ларьках, на рын-
ках и из-под полы. Если уж вы ре-
шились на столь недешевую по-
купку, отправляйтесь в круп-
н ы й ,  с о л и д н ы й  м а г а з и н , 
работающий с российскими за-

водами либо с известными за-
падными фирмами. Возможно, в 
этом случае придется перепла-
тить, зато, как полагают экспер-
ты, вероятность купить подде-
лку невелика. 

Выбирая украшение, обращай-
те внимание на несколько мо-
ментов. Во-первых, хорошо если, 
кроме пробы, на нем имеется от-
тиск производителя. В боль-

шинстве случаев он гарантиру-
ет не только соответствие пробе, 
но и высокое качество ювелир-
ной работы. Во-вторых, многое 
об изделии может рассказать его 
«изнанка»: чем аккуратнее она 
обработана и чем тщательнее 
выполнены невидимые глазу 
крепления камней, тем выше 
класс производителя. Надо обра-
тить внимание — насколько ров-
но стоит проба. Пробирное клей-
мо должно стоять параллельно 
той детали украшения, на кото-
рой оно установлено. Если клей-
мо стоит криво — это первый сиг-
нал к тому, что у вас в руках под-
делка (но еще не факт). Криво 
установленная проба — это не 
нарушение, но как показывает 
практика, на настоящих издели-
ях встречается исключительно 
редко. И, наконец, старое прове-
ренное средство: если бросить 
настоящее золотое кольцо, к при-
меру, на стол, оно должно изда-
вать характерный хрустальный 
звон. Дешевым сплавам такая 
музыкальность не под силу.

prozoloto.by

 ! ОБЩЕСТВО

МОЖНО ЛИ ВЕРНУТЬ ПРОДАВЦУ ПРОСТО НЕ 
ПОНРАВИВШИЕСЯ ТОВАРЫ?

Согласно статье 28 Зако-
на Республики Беларусь “О 
за щ и т е п ра в пот реби т е -
лей” от 9 января 2002 года 
№ 90-З покупатель вправе в 
т е ч е н и е  ч е т ы р н а д ц а т и 
дней с момента передачи 
ему непродовольственного 
т ов ара,  е с л и б оле е д л и-
тельный срок не установ-
лен продавцом, возвратить 
товар надлежащего качест-
в а и л и о бмен я т ь ег о н а 
аналогичный товар друго-
го размера, формы, габари-
та, фасона, расцветки или 
комплектации, произведя 
в случае разницы в цене 
необходимый перерасчет с продавцом. Возврат или обмен то-
вара возможен в месте его приобретения или в иных местах, 
определенных продавцом. Но это касается только некоторых 
групп непродовольственных товаров, а пищевые продукты 
надлежащего качества обмену и возврату не подлежат.

Покупателю следует помнить, что требование об обмене ли-
бо возврате товара подлежит удовлетворению только в том 
случае, если товар не был в употреблении, сохранены его пот-
ребительские свойства и имеются доказательства приобре-
тения его у данного продавца.

При возврате покупателем товара надлежащего качества 
его требование о возврате уплаченной за товар денежной сум-
мы подлежит удовлетворению продавцом незамедлительно. 
Если сразу вернуть покупателю уплаченные за товар деньги 
невозможно, то определен максимальный срок для удовлет-
ворения этого требования: он не может превышать семи дней. 
За нарушение указанного срока для продавца установлены 
штрафные санкции. Ему придется уплатить покупателю не-
устойку в размере одного процента цены товара за каждый 
день просрочки возврата денег.

Покупателю разрешается возвратить или обменять не лю-
бой товар, а лишь тот, который не указан в перечне непродо-
вольственных товаров надлежащего качества, не подлежа-
щих обмену и возврату. Такой перечень в новой редакции ут-
вержден постановлением Совета Министров Республики 
Беларусь от 14 января 2009 года № 26. Так, обмену и возврату 
не подлежат все метражные товары, белье нательное, чулоч-
но-носочные изделия, изделия из драгоценных металлов, ме-
бельные гарнитуры, парфюмерно-косметические товары, иг-
рушки, товары бытовой химии, печатные издания, предме-
ты личной гигиены, лекарственные средства, живые цветы 
и некоторые другие непродовольственные товары. Кроме то-
го, не подлежат обмену и возврату товары, имеющие гаран-
тийный срок, если в техническом паспорте или заменяющем 
его документе имеется отметка о дате продажи.

«Народная газета»

Богиня АфинаПаллада

Не нравится — верни
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Хрысціна МАРЧУК

SUDOKU
4 6 2

7 5 1
9 3 8

1 2 3 5
5 6 3 1 9 2

4 6 5 9
6 4 8

2 1 9
3 7 5

анекдоты

 !"

Изобpетено новое yстpойс-
тво, котоpое на 95% снижает 
ypовень шyма в машине. Это 
кляп, котоpым затыкается pот 
жены!

 !"

Мужчина заходит в бар, под-
саживается к двум ослепитель-
но красивым девушкам и кри-
чит: 

— Бармен, два пива для деву-
шек. Девушки, вы какое пиво 
предпочитаете? 

На что они ему отвечают: 
— Мужчина, вы зря теряете 

время. Мы лесбиянки. 
Мужчина: 
— А это как? 
Девушки: 
— Ну, понимаете, мы любим 

заниматься сексом с женщина-
ми. 

Мужчина: 
— О, бармен, три пива для 

нас, лесбиянок.
 !"

Вовочку принимают в пионе-
ры. 

— Как учишься? 
— Хорошист. 
— Старшим помогаешь? 
— А как же... 
— А с кем ты живешь? 
Вовочка краснеет: 
— Да там, с одной...

 !"

Hадпись у входа в кабинет 
психоневролога: «Больных, ожи-
дающих приема, просим не де-
литься друг с другом симптома-
ми своих болезней —  это затруд-
няет постановку диагноза».

 !"

...В той пещере на цепях
Гроб качается из злата, 
В том гробу твоя зарплата!

 !"

Аудит та же ревизия, просто 
р е в и з о р ы  п р и е з ж а ю т  н а 
«Ауди».

 !"

К вечеру синоптики обещают 

потемнение.
 !"

Хотели дорожные строите-
ли отремонтировать улицы в 
Ц юрюп и нске, да не на ш л и 
их!

 !"

Это зарплата или я путаю с 
чаевыми?

 !"

— Что делает в момент опас-
ности дама за рулем? 

— Она за ним прячется!
 !"

Знаете ли вы, что если из ме-
бели у вас один журнальный 
столик, то вы не журналист, вы 
алкоголик.

 !"

—Когда родилась демокра-
тия? 

— Когда Бог подвел Адама к 
Еве и сказал: «Выбирай себе 
жену».

 !"

В русском языке есть замеча-
тельное слово из 3 букв. И озна-
чает оно «нет», но пишется и 
произносится совсем по-друго-
му.

 !"

На работе всегда выклады-
вайтесь на 100%! 12% в понедель-
ник, 23% во вторник, 40% в сре-
ду, 20% в четверг и 5% в пятницу.

 !"

В связи с амнистией в де-
тском садике освободилось 143 
угла.

 !"

Пьяная сороконожка затоп-
тала себя насмерть.

 !"

Вот КамАЗ — хорошая маши-
на! Я купил — и не жалею. Ни-
кого...

 !"

Девушка, какие у вас краси-
вые волосы! Я бы даже сказал 
— редкие! Очень редкие воло-
сы...

 !"

Придумают же люди... Акто-
вый зал, половая тряпка...

  ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

ПОЧЕМУ В ЧАСЕ 60 МИНУТ?
# Вы знаете, почему слово 

“штаны” имеет множественное 
число во многих языках? Дело в 
том, что древние штаны состоя-
ли из двух отдельных штанин, 
которые привязывались верё-
вочками к остальной одежде. 
Первые штаны изобрели кочев-
ники Азии, потом они появи-
лись в Европе.

Интересно, что в средневеко-
вой Японии в штанах могли ще-
голять лишь представители 
аристократии — простолюди-
нам было запрещено их носить.
# Саксофон придумал бель-

гиец Адольф Сакс (1814-1894) в 
1842 году. Первое время Сакс 
скрывал, как выглядит его му-
зыкальный инструмент — он но-
сил его в чёрном ящике, а играл 
для публики за занавеской. За-
патентован саксофон был в 1844 
году, хотя за 5 месяцев до этого 
суд вынес решение: «музыкаль-
ный инструмент под названием 
саксофон не существует и не мо-
жет существовать».

Слово “колготки” имеет инте-
ресную историю — оно происхо-
дит от чешского слово “калготы 
панчухове” и появилось в 1960-х 
годах, когда советские туристы 
привезли первые колготки из 
Чехословакии. Они ошибочно 
посчитали, что “калготы” явля-
ются названием данного изде-
лия. На самом деле слово “кал-
готы” в чешском языке означа-
ет просто “штаны”, а чехи зовут 
колготки “пунчохаче” или “пун-
чохи”. “Калготки” в чешском 
языке означает “женские труси-
ки”.
# Хотя теорема Пифагора и 

зовётся его именем, доказана 
она была ещё до него. Доказа-
тельство, например, встречает-
ся в индийском каноне Апастам-
ба, написанном за сто лет до 
рождения Пифагора. Задачи, 
для решения которых нужна те-
орема Пифагора, встречаются 
на древнеегипетских папирусах 
и шумерских табличках.

Теорема Пифагора — рекорд-
смен по числу доказательств. 
Науке известны 367 способов её 
доказательства.

В стародавние времена ртуть 
считалась хорошим лекарствен-
ным средством. Ей лечили си-
филис — беднягу пациента на-
тирали ртутью и ждали, когда 
он выздоровеет, — по некоторым 
сведениям, именно так и умер 
Иван Грозный. Ртуть считалась 
превосходным антидепрессан-
том (!) и слабительным. Её пере-
стали использовать в медицине 
лишь в XIX веке. А вот при про-

изводстве туши для глаз она ис-
пользуется до сих пор.
#  Горнос та й ( Mustela 

erminea) в живописи служил 
символом чистоты, непорочнос-
ти и добродетели. Так, многие 
святые девы изображались в на-
кидках из горностая. В действи-
тельности этот зверёк чрезвы-
чайно сексуально активен — он 
спаривается даже со своими ед-
ва рождёнными потомками. 
Горностай обладает довольно 
злобным, агрессивным нравом 
— хищник, весящий около 100 г, 
бросается в случае опасности в 
атаку на более крупных живот-
ных и человека, а в обычной сво-
ей жизни охотится на добычу го-
раздо крупнее него. Горностай, 
например, способен убить гуся 
или кролика.
# По легенде, мафия возник-

ла 30 марта 1282 года на Сици-
лии и является сокращением 
для Morte Alla Francia, Italia 
Anela (Умри, Франция, вздохни, 
Ита лия!). Тогда в Па лермо 
вспыхнуло восстание против 
французского владычества под 
названием “Сицилийская вечер-
ня”. Тогда-то и возник лозунг 
“Умри, Франция, вздохни, Ита-
лия!”.

Французы с острова ушли, но 
мафия осталась…
# Вы знаете, почему в одном 

часе 60 минут? А почему в круге 
угол равняется 360°, а не, ска-
жем, 100? Виновником этого яв-
ляются вавилоняне и шумеры, 
которые использовали двенад-
цатиричную систему исчисле-
ния (12*5=60). Вслед за ними эту 
систему стали использовать гре-
ческие астрономы, а потом ара-
бы. Сейчас шумерско-вавилонс-
кая система не используется 
нигде, кроме единиц измерения 
времени, и дожила до наших 
дней.
# Вы, конечно же, видели 

теннисный мячик — в нём нет 
ни намёка на отверстие. Как же 

его надувают? Для надувания 
мячика была придумана ориги-
нальная и простая технология 
— мячик склеивается из двух 
частей, а внутрь его помещает-
ся таблетка — смесь нитрита на-
трия и хлорида аммония. Затем 
готовый мячик нагревают, и 
происходит химическая реак-
ция, в результате которой полу-
чается обычная поваренная 
соль, водяной пар и азот. Имен-
но азот и надувает мячик изнут-
ри.
# Несмотря на рекламу ба-

тончиков “Баунти” с пальмами, 
реальный архипелаг Баунти на-
ходится у Антарктиды и вместо 
тропического леса там — тунд-
ра. Температура на этих новозе-
ландских островах колеблется 
от +5°C до +11°C, и в купальнике 
там особо не разгуляешься. Ба-
унти находятся в списке всемир-
ного наследия ЮНЕСКО — там 
проживают большие популяции 
пингвинов, альбатросов и тюле-
ней — люди там не живут.

Субарктические острова Баун-
ти были открыты капитаном 
Уильямом Блаем в 1788 году и 
были названы в честь своего ко-
рабля — “Баунти“. Они были 
описаны им как суровые и без-
людные.

Традиционный японский об-
ряд самоубийства самураев ха-
ракири (сэппуку) имеет неяпон-
ское происхождение. Японцы 
позаимствовали его у коренно-
го населения Хоккайдо, Сахали-
на и Курил — айнов. Впервые ха-
ракири появилось во время вой-
ны Гэмпэй во второй половине 
XII века и получило широкое 
распространение среди самура-
ев.

Интересно, что древние айны 
считали себя единственными 
настоящими воинами, а япон-
цев считали “торгашами”. Япон-
цы, в свою очередь, называли 
айнов “бородатыми варварами”.

По материалам Интернета
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Слонимчанка Анастасия 

Бурачевская вышла в фи-

нал конкурса «Мисс Беларусь — 

2010» — читайте об этом на стр. 1.

 
«Я старался всегда сде-

л ат ь ч т о - т о ново е» — 

пять ответов от души бывшего 

директора Слонимского мясо-

комбината Александра Данили-

на найдёте на стр. 2.

 
«Афганистан болит в мо-

ей душе» — материал об 

экспозиции в Слонимском кра-

еведческом музее, посвящённой 

воинам-интернационалистам, 

читайте на стр. 6.

$$$

НА "ГАЗЕТУ СЛОНІМСКУЮ" МОЖНО ПОДПИСАТЬСЯ  
В ФЕВРАЛЕ И ПОЛУЧАТЬ ЕЁ В МАРТЕ

Шаг 1. Оплатите стоимость подписки в любом банке или почтовом 
отделении связи: УНП 500478342 на р/с 3012217000023 филиал №422 
АСБ «Беларусбанк» код 852 с пометкой «Подписка на «ГС»». УП «Газета 
Слонімская».

Шаг 2. Заполните карточку читателя  «ГС»: Ф.И.О., полный почтовый 
адрес, номер телефона.

Шаг 3. Вышлите квитанцию об оплате и заполненную карточку читателя 
на адрес: 

231799, г. Слоним9, а/я 32.

ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ «ГАЗЕТУ СЛОНІМСКУЮ» 
НА ДОМ, ДЛЯ ЭТОГО:

Жители Слонима также могут позвонить по телефону 8(029) 32206
42, и наш курьер подпишет Вас на дому или в Вашем офисе в удобное 
для Вас время.

ПОДПИСНЫЕ ЦЕНЫ НА «ГС»
1 месяц на квартал на полугодие

Индивидуальная  6 480 руб. 19 440 руб. 38 880 руб.
Льготная 6 180 руб. 18 540 руб. 37 080 руб.

ПОДПИСНЫЕ ЦЕНЫ НА «ГС» + «ОТДУШИНА»
1 месяц на квартал на полугодие

Индивидуальная  7 530 руб. 22 590 руб. 45 180 руб.
Льготная 7 230 руб. 21690 руб. 43 380 руб.

ЧПУП "Алексман" УНП 590930059, собственное производство

утро день вечер
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 февраля

ВТОРНИК, 16 февраля

СРЕДА, 10 февраля

ЧЕТВЕРГ, 11 февраля

ПЯТНИЦА, 12 февраля

СУББОТА, 13 февраля

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 февраля

ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ

СРЕДА, 17 февраля
yr.no

ФОТО АЛЕКСАНДРА ЗАХАРЕНКО
  ФОТООКНА

Зима продолжается


